
День Крещения Господня, день 
Богоявления, имеет совершенно осо-
бое значение для понимания того, что 
есть спасение, принесенное Господом 
Иисусом Христом. По слову апостола 
Павла, в Иисусе Христе через Его 
воплощение «явилась миру полнота 
Божества телесно» (Кол. 2,9). И зри-
мым символом этого явления, пере-
данным через Божественное Писание, 
стал день Крещения Господня в водах 
Иордана. Иоанн, крестивший Спасите-
ля, увидел Духа Божия, сходящего на 
Крещаемого в виде голубя, и услышал 
глас, свидетельствующий, что Иисус 
есть Сын Божий возлюбленный, в 
Котором Божественное благоволение. 
Именно поэтому апостол Павел в 
послании к своему ученику Титу, отры-
вок из которого мы только что прослу-
шали, говорит: «Явилась благодать 
Божия, спасительная для всех людей» 
(Тит. 2,11).

Но есть и другое Божественное 
слово. В Евангелии от Иоанна мы нахо-
дим свидетельство о том, что закон был 
дан через Моисея, а благодать и истина 
произошли через Иисуса Христа (Ин. 
1,17). Миссия Господа Иисуса Христа, 
миссия спасения рода человеческого 
заключается в свидетельстве об истине 
и в явлении благодати. Давайте хоро-
шо запомним это. Если кто-то спросит 
вас: «а в чем смысл пришествия Спаси-
теля? что дал Господь Иисус роду чело-
веческому?» — ответьте двумя слова-
ми: «благодать и истина». Именно бла-
годать и истина определяют способ-
ность человека достигать жизненных 
целей, обретать жизнь вечную, и мы 
знаем, что без истины человек просто 
теряется на жизненных путях.

Трудность заключается еще и в том, 
что чаще всего мы руководствуемся 
человеческими представлениями об 
истине, а человеческая истина скоро 
проходит. Что осталось от истин, кото-
рые считались таковыми сто, двести, 
триста и больше лет назад? Абсолютное 
большинство человеческих истин либо 
изменились до неузнаваемости, либо 
вообще перестали считаться истинами. 
Когда-то за них люди были готовы 
отдать жизнь, утверждая, что только 
эти истины могут привести к счастью; а 
потом оказывалось, что вовсе и не 
могут… Но истина Божественная непре-
рекаема. Истина, которую провозгла-
сил Господь Иисус Христос две тысячи 
лет назад, существует в роде человече-
ском неизменно, и именно эта истина 
определяет путь, который способен 
привести человека к счастью, к благо-
получию, к спасению и жизни вечной.

Идя по этому пути, люди, научен-
ные Спасителем, должны творить 
добрые дела. Но, как замечательно ска-
зал Иоанн Златоуст, «даже напрягая 
все свои силы, мы неспособны всю 
жизнь совершать добрые дела». И это 
действительно так. В какой-то момент 
времени, движимые обстоятельствами, 
вдохновляемые чьим-то примером или 
угрызениями совести, мы совершаем 
доброе дело — одно, второе, третье; а 

потом как будто дух выходит, и сил нет 
делать добро. Некоторые делают добро 
напоказ, а на деле стремятся достичь 
собственных целей — политических, 
экономических, идеологических. Чело-
век не может творить добро в течение 
всей жизни без благодати Божией. 
Благодать и истина произошли через 
Иисуса Христа. Именно в этом соеди-
нении одного с другим — вечная и 
неизменная сила Евангелия, потому 
что Господь принес в мир не только 
истину, но и благодать, и только благо-
дать способна помогать человеку жить 
в соответствии с истиной.

Святой преподобный Макарий Еги-
петский говорит: «Как тело без души 
мертво и не может жить, так и душа не 
может жить без небесной души, благо-
дати Духа, ибо будет мертва для Цар-
ствия Божия». Благодать, одухотворя-
ющая душу, — это и есть сила, способ-
ная помочь человеку делать добро, тво-
рить истину и идти к Царствию Божие-
му. Если бы не была явлена благодать, 
то, наверное, все то, чему учил Спаси-
тель, осталось бы в одном ряду с други-
ми учениями, более или менее возвы-
шенными, более или менее убедитель-
ными, которым был научен род чело-
веческий на протяжении истории. Но 
Господь соединил слово истины с явле-
нием благодати. Она была дана роду 
человеческому через Его жизнь, стра-
дание, смерть и Воскресение, потому 
что Господь Иисус — не просто пропо-
ведник истины, не просто пророк, не 
просто святой, но Сын Божий, вошед-
ший в плоть и кровь человеческой 

жизни, и через Него, через истинного 
Бога, воплотившегося от Пресвятой 
Девы Марии, дана нам частица Боже-
ственной жизни, к которой мы можем 
прикоснуться, которую мы можем при-
нять в себя через Таинство святого 
Причащения, через окропление себя 
святой водой, через жизнь в Церкви.

Вот почему непоколебима Церковь, 
вот почему врата ада не одолеют ее, вот 
почему, несмотря на самые тяжкие 
обстоятельства, через которые Церковь 
проходила, она сохранилась и будет 
сохранена до второго и страшного при-
шествия. Не только потому, что истина, 
которую она провозглашает, будучи 
научена Самим Спасителем, жизненно 
необходима для людей, но и потому 
что в Церкви хранится и передается 
частица Божественной жизни, Боже-
ственная благодать. И особенно мы 
чувствуем пришествие благодати в 
день Крещения, когда совершается 
освящение воды, когда мы прикасаем-
ся к этой освященной, наполненной 
Божественной благодатью воде, когда 
мы вкушаем ее вместе со святой Евха-
ристией, — тогда мы и обретаем вели-
кую помощь Божию.

Благодать Божия, соприкасаясь с 
водным естеством, преобразуют физи-
ческую природу. Вода остается водой, 
сохраняется ее химическая формула, 
все ее физические свойства, но она 
наполняется Божественной благода-
тью. Мы знаем, что вода эта обретает 
чудодейственную силу. Как мы только 
что слышали в молитве пред освяще-
нием воды, эта сила помогает людям 

преодолевать болезни, страсти, страда-
ния, помогает изменять окружающий 
нас мир. Именно поэтому мы окропля-
ем себя святой водой, окропляем свои 
жилища и, как было всегда на Руси, 
окропляем землю, которая питала 
людей, домашний скот, ближних и 
дальних. Благодать Божия, явленная 
нам через пришествие в мир Спасите-
ля, так ясно отобразилась в этом даре 
святой воды.

Многие спрашивают: а чем отлича-
ется жизнь до пришествия в мир Спа-
сителя от того, что стало после Его при-
шествия? И ответ такой: даром Боже-
ственно благодати. Мы не одни в этом 
мире — перед нами открыта дверь в 
вечность, дверь в Царствие Божие, нам 
дана возможность прикоснуться к 
Божественной силе, и благодать, нис-
ходя на людей, преображает их жизнь.
Когда мы почерпаем святую воду, мы 
должны помнить, что почерпаем вели-
кую святыню, прикасаемся к иному 
миробытию, к иной, Божественной 
реальности. Вот почему мы должны с 
благоговением почерпать святую воду. 
Иногда люди спешат взять воду и 
пойти по своим делам, иногда хотят 
подойти раньше своего соседа. Что 
греха таить, мы часто почерпаем свя-
тую воду неблагоговейно, громко раз-
говаривая, а иногда даже вступая в 
конфликты — по человеческой слабо-
сти, по некоему недомыслию, по непо-
ниманию того, что означает для нас 
почерпнуть святую воду.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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В праздник Крещения Господня



2 Первосвятитель

САМАЯ ПРАВИЛЬНАЯ 

В светлый праздник Рожде-
ства Христова, 7 января 2015 
года, на телеканале «Рос-

сия-1» Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси ответил 
на вопросы журналиста и телеве-
дущего, генерального директора 
международного информационно-
го агентства «Россия сегодня» 
Дмитрия Киселева.

- Ваше Святейшество, это 
Рождество Ваша паства в раз-
ных странах мира встречает в 
период испытаний. Как вести 
себя в переломные моменты 
истории – действовать или 
выжидать?

— Для больших человеческих сооб-
ществ, для наций, государств, для чело-
веческой цивилизации есть какие-то 
переломные критические моменты. А 
сколько таких переломных критических 
моментов в личной жизни человека?

Давайте отталкиваться от личности, 
потому что, в конце концов, от человече-
ского сердца исходят и добро, и зло. Так 
вот, как мы должны встречать свой лич-
ный кризис? Мы должны сложить руки, 
отказаться от всякой борьбы, от всякого 
преодоления проблем, которые на нас 
обрушились? Это ведь самая опасная 
точка зрения и самая опасная позиция. 
Человек побеждает свой собственный 
кризис, если он работает над самим 
собой в первую очередь, потому что чаще 
всего наши личные кризисы опять-таки 
укоренены в нашей природе, в нашем 
сердце, в состоянии нашего ума. Я глубо-
ко убежден в том, что в основе всякого 
общественного кризиса нравственное 
неблагополучие людей. Вот эта челове-
ческая неправда, которая складывается 
и умножается на тысячи и миллионы, 
приводит к общественным и цивилиза-
ционным кризисам.

Замечательные есть слова у апостола 
Павла в Послании к Ефесянам, что ведь 
наша брань, то есть наша борьба, не про-
тив этих вещественных и материальных 
факторов, а против мира держателей 
тьмы века сего, духов злобы поднебес-
ной. Это, конечно, метафизическая идея, 
превышающая всякую физическую 
реальность, это то, что лежит в основе 
любого кризиса.

Мы во время кризисов преодолеваем 
зло, и не только во время кризисов, даже 
и во время нашей обычной жизни. Если 
говорить об источнике зла, это темная 
сила. Может быть, кто-то сейчас улыб-

нется и скажет: «Нам 
тут Патриарх во время 
Рождества какие-то 
сказки рассказывал». 
Это не сказки, если бы 
не было этой силы, 
иной была бы челове-
ческая история.

Апостол Павел, 
отвечая на ваш вопрос, 
говорит: «Вы должны 
облечься в броню пра-
ведности и препоя-
саться истиной, и обуть 
ноги во благовествова-
ние мира». Он уподо-
бляет человека воину, 
и он, используя эту 
метафору, говорит глу-
боко духовные и чрез-
вычайно важные слова 
о том, что должен сде-
лать человек перед 
лицом любой напасти, 
любого кризиса, любо-
го дьявольского иску-
шения – «облечься в 
праведность», то есть 
не терять систему 
координат. Мы не 
должны разрушаться 
обстоятельствами , 
наша нравственная 
природа не может 
быть разрушена.

Препоясаться истиной – не многи-
ми, не тысячами и миллионами истин, 
которые проистекают от нашей воли и от 
нашего собственного «я», а единствен-
ной истиной, без которой распадается 
человеческая личность и жизнь челове-
ческих обществ. Божественная истина, 
которая опять-таки дана нам и Божьим 
Законом писаным, и тем законом, о 
котором Кант говорил, что он в сердце 
человека, — нравственным законом.

Наконец, какая должна быть реак-
ция? Мы должны что, идти в бой, сокру-
шать противника? Обуть ноги во благо-
вествование мира. Самая правильная 
позиция – нести мир в тот момент, когда 
менее всего люди о мире думают. Мне 
кажется, что эти слова должны помочь 
каждому человеку преодолевать и лич-
ные кризисы, и правильную занимать 
позицию, когда кризис охватывает обще-
ство или государство.

- Но делать-то что? Или 
ждать? Как действовать?

— Вот ждать ничего не надо. Исходя 
из этого мироощущения, исходя из этого 
понимания своей собственной позиции 
перед лицом зла, нужно действовать. 
Если христианин отказывается от всяких 
действий, то это наносит ущерб. А теперь 
в каких категориях действовать? Мы 
говорим «облечься в броню праведности 
и препоясаться истиной». Но ведь в каж-
дом месте, в котором находится человек, 
эта идея может быть актуализирована в 
тех категориях его профессиональной 
работы, которые для него являются его 
категориями.

Для политика – это политические 
категории, для человека, занимающе-
гося бизнесом, – его категории, для тру-
дящегося на заводе – его категории. Но 
апостол Павел дает нам установку, для 
того, чтобы мы правильно действовали 
в любых случаях. Вот почему замеча-
тельно, когда политика там, где это воз-
можно, к сожалению, не всегда бывает 
это возможно, но, когда политика не 
разрывает связи с нравственным нача-
лом; когда в экономике отсутствует 
преступный элемент; когда в общежи-
тии мы учимся уважать друг друга. Все 
это исходит опять-таки от личности 
человека.

- Вы говорите: «Действо-
вать». Но как это сочетается с 
такими православными христи-
анскими категориями, как смире-
ние и кротость?

— Праведность и предполагает сми-
рение и кротость. Смирение и кротость 
очень тесно связаны с терпением. Чело-
век, не имеющий терпения, не имеет 
кротости и смирения, ведь терпеть 
можно, сжав зубы, так, что скулам стано-
вится больно. У терпящего человека 
могут дьявольским огнем глаза гореть, 
он может накапливать в себе потенциал 
злобы.

А смиренный человек, который как 
бы себя проверяет, в том числе, и перед 
лицом Божьим, который сознает свою 
греховность, всегда терпелив в силу 
своей природы, а это дает возможность 
поступать мудро. Не реагировать немед-
ленно, вкладывая в эту реакцию свою 
злобу и свой гнев, и свой внутренний 
огонь, а реагировать разумно с тем, 
чтобы не разрушать ткань человеческих 
отношений.

- Я понял - то есть смиренно 
действовать. Ваше Святейше-
ство, Украина, без нее никак не 
обойтись, в ушедшем году словно 
куда-то провалилась. С чего 
начался этот процесс и что 
ждет наших братьев и сестер на 
этом пути?

— Опять-таки сошлюсь на Еванге-
лие. Сам Господь говорит о том, что не 
устоит то царство, которое разделится в 
самом себе, город не устоит. Ведь доказа-
тельством этой Евангельской истины 
является, в том числе, и наша история. 
Возьмите Русь феодальную. К чему при-
вела раздробленность и междоусобная 
борьба? К тому, что более чем на двести 
лет мы потеряли наш суверенитет, нашу 
независимость. И вот то, что сегодня 
происходит в братской и близкой моему 
сердцу Украине – это реальное разделе-
ние народа.

В этой связи я хотел бы немножечко 
поговорить на тему демократии. Кажет-
ся, я никогда публично на эту тему не 
говорил. Вокруг понятия демократии 
чего только нет. В последнее время слово 
«демократия» становится каким-то иде-
ологическим жупелом или индикатором 
на верность или неверность западной 
системе ценностей. Демократ – это плюс, 
а не демократ – это минус. А что на 
самом деле есть демократия?

Я глубоко убежден в том, что демо-
кратия – это способ гармонизации, воз-
можно, разнонаправленных интересов 
внутри общества. В свое время этой гар-
монизацией занимались монархи, в том 
числе и авторитарно – кто не гармонизи-
ровался, того в башню какую-нибудь, в 
замок или в подземелье. А потом люди 
пришли к другому способу гармониза-
ции – можно договариваться, в том 
числе и в контексте работы каких-то 
групп людей, которые представляют 
общество. Если это способ гармониза-
ции, то и нужно его использовать. Но 
когда в борьбе за демократию одна груп-
па людей практически лишает всяких 
прав другую группу людей, когда одна 
историософия, одна политическая док-
трина, доказывая свою правоту, исполь-
зует оружие, то это уже не демократия.

И вот таким образом добиваться 
демократии – это значит надолго отби-
вать у людей всякую способность демо-
кратическим способом принимать реше-
ния. Вот я глубоко убежден в том, что 
для того, чтобы мир воцарился на укра-
инской земле, нужно принять во внима-
ние разные точки зрения, нужно найти 
способ мирной гармонизации интере-
сов, то есть по-настоящему реализовы-
вать демократический принцип. Другого 
нет.

Мы за каждой Божественной литур-
гией молимся за Украину, именно за то, 
чтобы эта междоусобная брань, чтобы 
вот это столкновение интересов закон-
чилось. Чтобы люди осознали, что, даже 
принадлежа к разным группам, имею-
щим отличное друг от друга отношение 
к истории и к настоящему, можно сооб-
ща строить мирную жизнь. Дай Бог, 

чтобы это понимание укоренилось в 
сознании руководителей Украины и 
всего украинского общества.

- Ваше Святейшество, факти-
чески Вы говорите о примирении. 
О нем говорилось и на недавнем 
Всемирном Русском Народном 
Соборе. И там же прозвучал 
тезис, что народ, разделенный в 
понимании своей истории, не 
может сохранить единство. И 
Украина – словно иллюстрация 
этой мысли. Но когда мы гово-
рим, что стоит уважать исто-
рию, и у нас люди многие ее дей-
ствительно уважают, но при 
этом одни ссылаются на времена 
царской России, другие – на при-
мер советского периода, третьи 
считают своим кумиром (как на 
Украине) Степана Бандеру, чет-
вертые вообще считают, что 
история – это труха, и нужно 
жить только будущим, и цель 
жизни – это новый «гаджет». Но 
есть и пятые, и шестые. Но все-
таки, ведь это очень важно, это 
принципиальный вопрос: на какой 
основе могут примириться все 
эти группы людей?

— Только на одной основе: на основе 
того положительного, что было в исто-
рии. На основе трагедий, преступности, 
смертей, войн и разрушений прими-
риться нельзя.

Вот, выступая перед Всемирным Рус-
ским Народным Собором, я стал гово-
рить о том, что феодальная Древняя Русь 
обладала огромной ценностью – верой. 
И образ Преподобного Сергия, и князя 
Владимира, и наших великих святых – 
это тот духовный и одновременно куль-
турный фундамент, на котором выросла 
вся последующая история нашего наро-
да и нашей страны.

Но, если говорить о Российской 
Империи, то ведь колоссальные достиже-
ния: мы стали державой. А давайте возь-
мем революцию. Я не являюсь сторонни-
ком революционных преобразований и 
знаю, что в той самой нашей революции 
было много крови, много неправды, но и, 
как утверждают историки, огромную 
роль сыграл иностранный фактор. Это 
своего рода была не «цветная» револю-
ция, это была кровавая революция, но 
механика, механизм был тот же самый. А 
было что-то хорошее в революции?

Вся эта механика, никогда бы это 
инспирирование из-за рубежа, никогда 
бы эта система пропаганды не сработала, 
если бы она не легла на очень чувстви-
тельную нравственную почву, на востре-
бованность справедливости. Не было 
достаточно справедливым российское 
общество во время империи. И социаль-
ное, имущественное расслоение, и этот 
фактор был использован всеми этими 
пропагандистами, которые привели к 
кровавой бане, но стремление-то к спра-
ведливости присутствовало в революци-
онном процессе. И разве мы можем ска-
зать, что это плохо, что люди стремились 
к справедливости?

А советский период? Да, конечно, и 
лагеря, и коллективизация, сопрово-
ждавшаяся кровью, и индустриализация 
при помощи ГУЛАГа, а разве не было 
энтузиазма, разве не было солидарно-
сти? Разве не было освоения целины? Не 
было комсомольских молодежных отря-
дов? А разве не было многого другого, о 
чем сегодня воздыхают люди, скажем, 
старшего и средне-старшего возраста? 
Солидарность.

И, наконец, новая Россия. Господи, 
уж как только не поливают эту новую 
Россию! А разве стремление наше к сво-
боде, к обезпечению прав не является 
положительной стороной современного 
российского развития?

Вот я и предложил простые слова: 
вера – Древняя Русь; державность – Рос-
сийская Империя; справедливость – 
революция; солидарность – советское 
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время; и достоинство – новая Россия. 
При этом не надо закрывать глаза на то, 
что было действительно в истории, но 
ведь историки знают, что происходило. 
Не только историки, сейчас откройте 
Интернет – и вы многое узнаете, но то, о 
чем я говорю, имеет определенную связь 
(и, думаю, что это очень символично) с 
символами нашей государственности.

Я вспоминаю дискуссию в отноше-
нии нашего гимна, музыки гимна. Меня 
пригласили на канал «Россия», было 
такое, как теперь говорят, ток-шоу, я еще 
в то время был митрополитом, посещал 
такого рода мероприятия, я сказал следу-
ющее: «У нас есть герб – двуглавый орел, 
он из той самой средневековой Руси, это 
символ Византии. У нас есть триколор – 
это Российская Империя. У нас должен 
быть советский период – давайте оста-
вим музыку. И у нас должна быть новая 
Россия – давайте возьмем современные 
слова». На этом дискуссия закончилась. 
Я глубоко убежден, что совокупность 
наших символов замечательно отражает 
идею того, что мы должны взять из исто-
рии, чтобы не разрушить единую ткань 
исторического процесса, вне которого не 
может формироваться ни личность, ни 
общество, ни государство.

- Ваше Святейшество, но все 
же многое будет зависеть от 
молодежи: насколько она будет 
способна справиться с понимани-
ем нашей истории. Какая она сей-
час, эта молодежь, в ваших стра-
нах? Ну, в России, понятно, в Рос-
сии большинство Вашей паствы.

— Очень разная молодежь. Я недав-
но выступал на Церковном молодежном 
съезде, было больше 10-ти тысяч чело-
век, я смотрел в глаза этих молодых 
людей и видел не ту молодежь, которую 
мы привыкли критиковать. Во-первых, 
это люди достаточно просвещенные, у 
них хорошее образование, они многое 
знают. Они лишены всякого интеллекту-
ального провинциализма, то, что было, 
кстати, в советское время: образование 
было хорошее, а вот этого глобального 
видения не было. У молодежи сейчас 
очень широкий взгляд на жизнь. И, при 
этом, они сохраняют православную веру. 
И не только так теоретически, знаете, 
где-то на уровне «кухонных» разговоров, 
и не просто на уровне богослужения вос-
кресного, они ее сохраняют на уровне 
способности действовать. Очень многие 
из них волонтеры, принимают участие в 
замечательных проектах.

Но есть и другая молодежь. И, думаю, 
что той молодежи может быть больше, 
чем той, о которой я говорю сейчас. Речь 
идет о том, что вот этот общий информа-
ционный поток, который сегодня обру-
шивается на каждого из нас, несет опре-
деленную систему ложных ценностей. И 
самым страшным, конечно, является 
идея потребления. И слово «успех» в 
сознании значительной части молодежи 
связано не с успехом в достижении кон-
кретных профессиональных целей, а с 
успехом с точки зрения обладания боль-
шим количеством денег и способностью 
эти деньги тратить в свое собственное 
удовольствие.

Но вот еще бы хотел сказать несколь-
ко слов о том, что есть у нас профессио-
нальные группы, в которых успех не свя-
зывается с деньгами, — это наше научное 
сообщество.

Подвижники от науки, которые 
получают совсем не так, как их западные 
коллеги. Многие из них остаются в Рос-
сии, на скромные зарплаты живут. И для 
них успех – это новые открытия, новые 
статьи, монографии, которые они пишут, 
это признание научным сообществом. Я 
с такими людьми встречаюсь в нашей 
медицине – поразительные врачи. До 
недавнего времени они получали совсем 
немного денег. Но с какой же самоотвер-
женностью люди работают! По ночам. 
Какое отношение к пациентам! Конечно, 
среди врачей разные бывают. Но я гово-

рю о том, что во врачебном сообществе 
наличие денег не является признаком 
успеха – там уважают человека квалифи-
цированного, способного, жертвенного.

Я встречаюсь на богослужениях раз в 
год, по крайней мере, с представителями 
воздушно-десантных войск и с полицей-
ским спецназом. Эти ребятки, которые 
лицом к лицу смотрят в глаза смерти, 
заполняют все пространство Храма Хри-
ста Спасителя: исповедуются, причаща-
ются, подходят к Чаше. Вот там нет иде-
ала, связанного с тем самым потреби-
тельским успехом, о котором я говорю. 
Потому что за те деньги, которые они 
получают, этих идеалов не достичь. Зна-
чит, существует нечто, что иначе форму-
лирует идею успеха среди этих людей.

Поэтому не так все плохо. Думаю, 
что огромная ответственность лежит на 
средствах массовой информации, чтобы 
больше говорить о той самой молодежи 
сегодня, которая живет идеей подлинно-
го успеха – с тем, чтобы помочь, на мой 
взгляд, заблуждающимся найти пра-
вильную дорогу в жизни.

- Ваше Святейшество, Вы 
говорите о вреде потребления, а 
слушают Вас люди, которые сей-
час, на фоне изменения положе-
ния рубля, падения цен на нефть, 
просто-напросто многие из них с 
трудом сводят концы с концами. 
Они находятся в режиме преодо-
ления, скажем так. И многие из 
них сейчас вынуждены даже 
менять, наверное, свои жизнен-
ные планы из-за страха, что они 
не знают, что будет дальше. 
Многие даже отказываются от 
рождения детей, от создания 
семьи. Какой Ваш совет, с чем Вы 
обратитесь к этим людям?

— Очень печально, если курс рубля и 
цена на нефть мешает человеку создать 
семью или родить ребенка. Но если было 
бы так, то в течение большей части двад-
цатого века у нас бы не было семей и не 
рождались бы дети. Потому что мы жили 
в куда более сложных условиях.

Собственно говоря, вот это благопо-
лучие на пене нефтяных долларов, я бы 
так сказал, – оно же возникло совсем 
недавно. А теперь, может быть, опять о 
том, о чем я никогда публично не гово-
рил, но скажу сегодня. Ведь речь идет не 
о цене рубля, а речь идет об изменении 
обменного курса рубля, а это разные 
вещи. Курс – это преходящая величина, 
которая формируется под влиянием 
очень многих факторов, часто прямо не 
связанных с экономикой. А кто знает 
цену доллара?

У многих есть такое впечатление, что 
там вообще цена символическая. Поэто-
му те, кто выносит приговор рублю, тоже 
чаще всего исходят не из экономиче-
ских, реально экономических факторов. 
Поэтому не нужно драматизировать 
изменение обменного курса. Вот почему 
я глубоко убежден, что изменение обмен-
ного курса не может радикально повли-
ять на благополучие большинства рос-
сийских граждан. На большинство 
людей обменный курс не повлияет при 
условии, если «под сурдинку» измене-
ния обменного курса наши собственные 
производители не начнут взвинчивать 
цены.

Уже у всех то, что называется, на 
устах, может быть, даже уже надоела — 
это тема гречки. Гречневую крупу не 
производят практически нигде в мире. 
Когда я как-то с собой в Германию при-
вез гречневую крупу, и она закончилась, 
и попросил, чтобы ее купили – ее купить 
не могли и сказали: «Мы не знаем, что 
это такое». Ее только теперь кое-где 
используют, по примеру России, как чер-
ный хлеб в свое время. Так вот, не понят-
но, почему должны расти наши внутрен-
ние цены. И здесь, конечно, я думаю, 
большая и важная роль правительства и 
всех других институтов, которые призва-
ны следить за ситуацией.

Вот, если снова вернуться к самому 
главному, о чем вы говорите, то я глубо-
ко убежден в том, что вся эта история с 
нынешним обменным курсом дает нам 
уникальный шанс как стране изменить-
ся к лучшему. Ну, не перешли бы мы ни 
на какую диверсификацию экономики, 
мы привыкли жить за счет прибавочной 
стоимости, которая весьма условно соз-
дается в торговой сфере. Пора перейти к 
экономике реальной: производить цен-
ности и получать добавочную стоимость, 
которая и будет вкладываться в реальное 
укрепление экономического могущества 
нашего государства.

- Ушедший год был годом юби-
лея Преподобного Сергия Радо-
нежского. Наступивший год – 
это год тысячелетия кончины 
Князя Владимира. Как будет 
отмечаться эта дата и можно 
ли не превратить это все в рути-
ну?

— Была такая опасность, что и юби-
лей Преподобного Сергия может стать 
такой рутиной – в хорошем смысле 
слова, конечно: богослужения, торже-
ства. На самом деле, я думаю, что во 
время этого празднования произошло 
что-то очень важное. Во-первых, образ 
Преподобного стал людям понятен.

Ну, все знали, что он монах, подвиж-
ник. Но это в сознании современного 
человека какая-то очень узкая и специ-
фическая сфера человеческой жизни. А 
вот когда стало ясно, что этот монах и 
подвижник, накопив огромный духов-
ный потенциал, в какой-то момент 
вышел на общественное служение, и 
вышел так, что преодолел междоусоб-
ную смуту, реально объединил княже-
ства, вдохновил Димитрия Донского, – у 
которого, кстати, было мало шансов 
победить Мамая. И не благослови его 
Преподобный Сергий, не пошел бы он 
на эту как бы авантюру, с военной точки 
зрения.

Вот, все это обнажило подлинный 
смысл служения Преподобного Сергия. 
И замечательно то, что прозвучали 
слова, в том числе и в устах нашего Пре-
зидента, которые принадлежали Препо-
добному Сергию: «Единением и любо-
вью спасемся». Это вот к теме единства 
истории.

Что нужно брать? Брать нужно толь-
ко положительное. Единением и любо-
вью спасемся. И думаю, что для очень 
многих год Преподобного Сергия был 
годом как переосмысления истории, так, 
может быть, и формирования нового 
взгляда на сегодняшний день.

А Князь Владимир? Это же цивили-
зационный прорыв нашего народа. Из 
этого языческого кровавого месива – 
жестокость, страшные кровавые культы, 
никаких сдерживающих начал… Ну, кем 
был Владимир до крещения? Да разбой-
ник на княжеском месте. Насильник, 
убийца. И вдруг этот человек внутренне 

меняется так, что народ его стал назы-
вать «Красным Солнышком».

Это вот к той теме, которую мы в 
самом начале затронули с вами, – вну-
треннее преображение личности. И к 
чему привело это преображение, в тер-
минах политики, – потому что он был 
политиком? К тому, что Россия делает 
цивилизационный прорыв. Она стано-
вится частью европейской культуры. 
Причем, как восточной, так и западной, 
потому что в то время это было единое 
культурное пространство.

В этом смысле празднование тысяче-
летия Князя Владимира даст нам воз-
можность о многом подумать. И об исто-
ках человеческой силы, человеческого 
благородства, человеческой доброты, ну 
и, конечно, о том колоссальном толчке, 
который обезпечил древней Руси при-
косновение к христианским ценностям.

- Вы говорите о прорыве, но 
ведь трамплином для Князя Вла-
димира и Руси стал Крым?

— Он крестился в Херсонесе, это 
исторический факт. Я хотел бы сказать, в 
истории нет ни одного серьезного факта, 
по которому бы ученые в полной мере 
были согласны. Вот, возьмем известную 
варяжскую теорию происхождения Руси. 
Ее же ученые – кто-то принимал, кто-то 
не принимал. Но 862-ой год и памятник 
тысячелетия Руси в Новгороде являются 
фактом того, что государство, народ счи-
тает эту дату началом своей государ-
ственности, вне зависимости от научных 
подходов к этой теме. Потому что абсо-
лютное большинство источников, в том 
числе летописи, что самое важное, гово-
рят об этом. Точно так же летописи гово-
рят о крещении Владимира в Херсонесе. 
А то, как это интерпретируют ученые – 
ну что же? Да пускай интерпретируют.

- Ваше Святейшество, в эти 
Рождественские дни ждем Ваше-
го напутствия.

— Я бы хотел всем, кто нас сейчас 
слышит и видит, сказать следующее: 
величайшей ценностью в нашей жизни 
является мир. Вне мира человек не 
может реализовывать свой потенциал, 
все его силы уходят на борьбу. Мы 
состраждем украинскому народу. Мы 
видим, что означает война.

Сегодня телевидение показывает 
нам эти страшные картинки, бомбарди-
ровки мирных населенных пунктов, раз-
рушение домов, смерть ни в чем не 
повинных людей. Я всем желаю мира. Я 
желаю мира Державе Российской. Я 
желаю мира украинской земле. Я желаю 
мира везде, где сейчас война – с тем, 
чтобы люди могли действительно тот 
небольшой отрезок, который дается им 
свыше, отрезок земной жизни прожить 
так, чтобы раскрыть все свои способно-
сти и принести те дары Богу, которые 
открывают перед ними Врата Вечности.

Правмир. ру

ПОЗИЦИЯ – НЕСТИ МИР

Слово Первосвятителя
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ЕЛКА МИТРОПОЛИТА

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ КОНЦЕРТ

10 января 2015 года в Самар-
ском академическом госу-
дарственном театре оперы 

и балета впервые в истории горо-
да состоялась Большая Рожде-
ственская Елка митрополита 
Самарского и Сызранского Сер-
гия. На улице - сильнейшая 
метель, снег покрыл деревья и 
крыши домов, а в стенах самар-
ского театра оперы и балета было 
в этот день удивительно тепло, 
красиво и по-семейному уютно. 
Маленькие гости в сопровожде-
нии взрослых чувствовали себя 
главными героями Большой 
Рождественской Елки митропо-
лита Самарского и Сызранского 
Сергия.

Атмосфера волшебного праздника 
ощущалась уже в фойе театра. Главным 
украшением просторного зала служила 
красавица елка, наряженная самобыт-
ными игрушками, которые сделали сво-
ими руками воспитанники подразделе-
ний Некоммерческого фонда «ДЕОЦ». 
Рядом - выставка работ победителей VII  
Межрегионального конкурса детского   
изобразительного искусства и 
декоративно-прикладного творчества 
«Зимняя мозаика». Рождественские 
вертепы, картины, Деды Морозы, Сне-
гурочки, Ангелы, овечки и принцессы. 

Ребятня и взрослые подолгу с 
восхищением рассматривали 
творения юных мастеров и 
охотно фотографировались 
рядом с чудо-елкой.

Среди участников празд-
ника - победители конкурсов, 
прошедших в рамках акции 
«Рождество глазами детей», 
организованных Некоммер-
ческим фондом «Детский 
епархиальный образователь-
ный центр», дети-сироты, 
дети из малообезпеченных и 
многодетных семей, дети 
беженцев с Украины. То тут, 
то там мелькали знакомые 
лица участников престижных 
фестивалей и конкурсов. Вот 
пробежала Минина Мария – 
воспитанница детского епар-
хиального центра «Воскресе-
ние». Девочка вошла в состав 
объединенной команды, 
представлявшей Самарскую 
и Сызранскую епархию на 
международном конкурсе 
знатоков православной куль-

туры «Зерно истины», проходившем  в 
сентябре 2014 года в Крыму. Напом-
ним, что ребята заняли почетное 2 
место. Прибыли на елку митрополита в 
полном составе воспитанники теа-
трального объединения «Росток», 
представляющие подразделение НФ 
«ДЕОЦ» села Кинель-Черкассы. Совсем 
недавно, в середине декабря, они 
успешно выступили на всероссийском 
конкурсе – фестивале «Адмиралтей-
ская Звезда» со спектаклем «Сказоч-
ные истории из волшебного ларца 
Ганса Христиана Андерсена» и стали 
лауреатами III степени. Но главное 
достижение ребят - Гран-при  Всерос-
сийского театрально-музыкального 
фестиваля «Ангельские лики», про-
шедшего в мае 2014 года в Санкт-
Петербурге. Там маленькие артисты 
произвели настоящий фурор, и в каче-
стве подарка коллектив получил биле-
ты на Большую Рождественскую Елку 
митрополита Самарского и Сызранско-
го Сергия. Непривычно было видеть 
без ярких костюмов и кокошников 
ребят из фольклорного ансамбля 
«Забава». Воспитанники подразделе-
ния НФ «ДЕОЦ» Шигонский верну-
лись 22 июля 2014 года с дипломами, 
кубками победителей и званием лауре-
атов I степени с финала проекта «Луч-
ший из лучших» поселка Шепси Туап-
синского района. 

Всего же в стенах оперного театра 
собралось порядка 900 детей – самых 
талантливых и одаренных!

Тем временем в центральном зале 
театра возле огромной величественной 
елки развернулось театрализованное 
представление по мотивам сказки Ганса 
Христиана Андерсена «Снежная Коро-
лева». Дети с любопытством рассматри-
вали огромные позолоченные люстры и 
декорации - ледяной трон злой волшеб-
ницы, сталактиты, свисающие с потол-
ка, и увлеченно следили за игрой глав-
ных героев: Карла и Клары, Герды, Кая 
и Снежной Королевы. В представлении 
приняли участие и маленькие артисты 
вокального ансамбля «Незабудки», 
представляющие НФ «ДЕОЦ» Тольят-
ти. И, конечно, самыми горячими апло-
дисментами малышня и взрослые 
встретили любимых новогодних персо-
нажей - Деда Мороза и Снегурочку, 
которые по традиции зажгли елку и 
окончательно растопили лед в чертогах 
Снежной королевы. 

Затем в ярких народных костюмах 
выступил образцовый ансамбль народ-
ной песни «Самаряночка» с номером 
«Колядка». И всем очень понравился. 
Не случайно этот коллектив завоевал 
диплом лауреата I степени в конкурсе-
фестивале в рамках международного 
проекта «Когда мы вместе» 10 августа 
2014 года в городе Туапсе. А Важова 
Маргарита получила диплом лауреата I 
степени в номинации «вокал народный, 
соло (9-12 лет)»!

Вслед за этим на сцену театра под-
нялся митрополит Самарский и Сызран-
ский Сергий. Владыка поздравил всех со 
светлым праздником Рождества Христо-
ва и напомнил, что когда-то на месте теа-
тра оперы и балета располагался величе-
ственный Кафедральный собор. Обра-
тившись к детям, митрополит Сергий 
сказал: «Дорогие дети, мы все вас любим 
и очень хотим, чтобы вы становились 
лучше. Любите близких, помогайте стар-
шим, заботьтесь о животном мире. И 
помните, что в сердце человека всегда 
идет борьба Бога и дьявола. И очень 
важно,  чтобы вы могли отличить добро 
от зла, светлое начало от темного».

Взрослых митрополит призвал 
чаще молиться и научить этому своих 
детей. Воспитывать подрастающее 
поколение так, чтобы они знали исто-
рию своей страны и понимали, что пра-
вославие - основа жизнеспособности 
российского общества, призванная объ-
единить наш народ и в трудные времена 
спасти страну от распада.

После этого владыка Сергий награ-
дил победителей областного конкурса 
декоративно-прикладного творчества 
«Рождественская игрушка». В этом кон-
курсе приняли участие около двухсот 
ребят из разных подразделений НФ 
«ДЕОЦ», было много достойных работ, 
и жюри было чрезвычайно трудно опре-
делить победителей. Первым на сцену 
поднялся Владислав Сибирский, пред-
ставляющий подразделение НФ 
«ДЕОЦ» Отрадный. Мальчик создал 
уникальную игрушку – рождественский 
вертеп под стеклом. Затем настал черед 
Пономаревой Варвары из Тольяттин-
ского подразделения НФ «ДЕОЦ». 
Девочка смастерила белоснежную 
голубку. Были отмечены Сафонова 
Валерия и Мамалыгина Алена, пред-
ставляющие подразделение НФ 
«ДЕОЦ» Отрадный. Воспитанницы 
сотворили своими руками Вифлеем-
скую звезду, которая венчала рожде-
ственскую елку митрополита. 

После церемонии награждения в 
зале погас свет и началось сказочное 
действо в прекрасных декорациях - 
спектакль «Золотой ключик». В нем 
были задействованы артисты театра 
оперы и балета. Несмотря на огромное 
количество детей, в зале была полная 
тишина - все смотрели на сцену с пол-
ным вниманием.

Покидая гостеприимный театр, 
каждый ребенок унес с собой сладкий 
подарок. Елка митрополита стала для 
детей незабываемым волшебным днем 
в лучших традициях Светлого праздни-
ка Рождества Христова.

Елена Корнева

В воскресенье, 11 января, кон-
цертный зал театра оперы и 
балета был полон до отказа. 

Почти тысяча зрителей со всей 
Самарской губернии собралась 
послушать рождественские песно-
пения и посмотреть русские 
народные танцы в исполнении 
лучших губернских коллективов. 
Организатором рождественского 
концерта выступила Самарская и 
Сызранская епархия.

Среди почетных гостей - председа-
тель Самарской губернской думы Вик-
тор Федорович Сазонов,  министр куль-
туры Самарской области Ольга Васи-
льевна Рыбакова, губернатор Самар-
ской области с 1996 по 2007 год Кон-
стантин Алексеевич Титов, митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий, епи-
скоп Кинельский и Безенчукский 
Софроний, епископ Отрадненский и 
Похвистневский Никифор.

С праздничным приветствием к 
собравшимся обратился Самарский 
архипастырь.  Владыка Сергий пожелал 
всем мира внутреннего и внешнего, 
помощи Божией, радости, милости, 
благополучия. В своей речи митропо-
лит Сергий еще раз остановился  на 
важности правильного воспитания под-
растающего поколения, которое долж-
но знать свои исторические корни: 
язык, традиции, культуру, веру.

- Дай Бог, чтобы на христианской 
ниве вырастали творческие личности, 
которым небезразлична судьба нашего 
Отечества, которые будут любить, 
беречь, защищать свою страну, как 
делали это наши предки. И тогда мы 
будем сильной державой, Богом храни-
мой, - сказал митрополит Самарский и 
Сызранский Сергий. – Я сердечно всех 
поздравляю с праздником, особенно 
творческие детские коллективы, кото-
рые представляют детские епархиаль-

ные образовательные центры нашей 
губернии. Я неоднократно бывал на 
локальных встречах в этих центрах и 
радовался их торжеству. Бог с нами, и 
это помогает всем нам выстоять в непро-
стые времена. С нами Божественная 
правда! Храни вас Господь!

Торжество открыл самарский 
губернский студенческий хор «София» 
под управлением игумена Никона 
(Ратникова). Прозвучал «Тропарь 
Рождеству Христову». Также в кон-
цертной программе приняли участие 
Сводный студенческий хор семинарии 
и ПГСГА под управлением Ирины 
Анатольевны Пециной, Казачий хор 
«Волжские станичники» подворья 
Заволжского монастыря в честь Чест-
ного и Животворящего Креста Господ-
ня и другие коллективы. По традиции 
Рождественский концерт прошел с 
участием творческих коллективов 
Некоммерческого фонда «Детский 

епархиальный образовательный 
центр». Так, с номером «Колядка» 
выступил образцовый ансамбль народ-
ной песни «Самаряночка» под управ-
лением художественного руководите-
ля Людмилы Роговой (подразделение 
«ДЕОЦ» «Воскресение»). Искромет-
ный задорный танец исполнил хорео-
графический коллектив «Карамель-
ки» (подразделение НФ «ДЕОЦ» Сер-
гиевское). Русскую народную песню 
«Сени» спел сводный хор Детских 
епархиальных образовательных цен-
тров и школы № 6 «Ave vita» под 
управлением И. А. Пециной.

Этот праздник убедительно засви-
детельствовал: жива русская православ-
ная культура, русские традиции и цен-
ности - милосердие, чистота, совесть, 
благородство, достоинство. Каждый 
номер сопровождался бурными овация-
ми, и никто не спешил расходиться.

Елена Корнева

Хронограф

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий 
награждает конкурсантов

Поделки своими руками
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Кризис на Украине был спла-
нирован и вызван Вашинг-
тоном при помощи НПО 

(неправительственные организа-
ции), американских «пятых 
колонн», прикрывающихся про-
движением демократии и прав 
человека. А Вашингтон, угрожая 
России санкциями, сам себе нанес 
сокрушительный удар, так как 
Россия вместе со странами БРИКС 
планирует выйти из долларовой 
платежной системы, что грозит 
обрушить доллар. Об этом расска-
зал бывший помощник министра 
финансов США, известный аме-
риканский экономист, политиче-
ский и экономический обозрева-
тель Пол Крейг Робертс.

За действиями России, по словам 
американского экономиста и политоло-
га Пола Крейга Робертса, пристально 
следит Вашингтон, и это связано с док-
тринами Бжезинского и Вулфовица. 
Политолог характеризует доктрину 
Бжезинского следующим образом: 
после распада СССР именно США 
должны были предотвратить тот 
момент, когда Россия станет такой же 
мощной сверхдержавой, какой был 
Советский Союз. Для этого, по мнению 
Бжезинского, США должны были 
поставить под свой контроль всю Евра-
зию. 

Эту доктрину использовал Вашинг-
тон, чтобы нарушить все соглашения, 
которые заключили Горбачев и Рейган, 
чтобы привести НАТО прямиком к гра-
ницам России путем включения в 
состав альянса стран Восточной Евро-
пы и Прибалтики и расширить свое 
влияния над бывшими составными 
частями Советского Союза – Грузией и 
Украиной. Таким образом, подытожи-
вает Робертс, доктрина Бжезинского 
заключается в раздроблении России на 
мелкие части, чтобы она больше не 
могла блокировать любые американ-
ские инициативы. Вулфовиц, по словам 
Робертса, зашел еще дальше и заявил, 
что США должны блокировать разви-
тие любой страны, включая Китай, 
которое бы так или иначе помешало 
американской гегемонии.

По мнению Пола Крейга Робертса, 
Вулфовиц на примере распада Совет-
ского Союза доказал, что ни одна 
общественно-экономическая система 
не является жизнеспособной, кроме 
американского капитализма. Сейчас 
именно эта доктрина – исключитель-
ности, исторической избранности аме-
риканцев - определяет внешнюю поли-
тику США.

Именно эта доктрина, по мнению 
Пола Крейга Робертса, говорит, что 
якобы ни Россия, ни Китай не могут 
вставать на пути США. Политолог счи-
тает, что по этой причине и произошел 
украинский кризис. Вообще, отмечает 
Пол Крейг Робертс, Украина долгое 
время была частью России и отдели-
лась от нее только после распада СССР, 
и это, по большому счету, было делом 
рук Вашингтона.

Большая часть Украины – бывшие 
российские территории, присоединен-
ные к Украине лидерами КПСС, утверж-

дает Пол Крейг 
Робертс. К примеру, 
Крым был добавлен 
в состав Украины в 
1954 году Никитой 
Хрущевым. Хрущев 
не видел разницы 
между Украиной и 
Россией, так как в то 
время они обе входи-
ли в состав Советско-
го Союза. 

Смысл переворо-
та, который, по сло-
вам Робертса, 
Вашингтон органи-
зовал на Украине, в 
том, что он использо-
вал свои НПО и 
финансы (пять мил-
лиардов долларов за 
последние 10 лет), 
чтобы взрастить 
политиков, которые 
бы служили Вашинг-
тону. Причем, отме-
чает политолог, эти организации всегда 
работали под прикрытием того, что 
учат демократии и правам человека, на 
самом же деле это были «пятые колон-
ны» Вашингтона, утверждает Робертс. 
Таким образом Вашингтон действует и 
в других странах: в Грузии, на Украине 
(«оранжевая революция» 2004 года). 
Причем многие искренне верят этим 
НПО и считают, что они действительно 
борются за права человека, уверяет 
Робертс.

Так что, когда президент Янукович 
отказался от подписания соглашения 
об ассоциации с ЕС, Вашингтон вывел 
эти НПО на улицу, и протесты с участи-
ем националистов приняли насиль-
ственный характер. Впрочем, Робертс 
не уверен, знал ли Вашингтон о нали-
чии правого элемента, полагался ли он 
на местных националистов или нет. Но 
Вашингтон создал прецедент – демо-
кратическим образом выбранное пра-
вительство было свергнуто с помощью 
переворота, и это – сильный удар по 
украинской демократии. Пол Крейг 
Робертс выражает сомнение, что она 
когда-либо оправится от этого удара. 

Вашингтон устроил кризис на Укра-
ине потому, что он хотел отвлечь 
Москву от того, чем планирует заняться 
Белый дом в Сирии и Иране, считает 
политолог. Так что это поистине ужас-
ная ситуация для России, так как любой 
русский имеет право на российское 
гражданство. Если бывшие российские 
регионы захотят присоединиться к Рос-
сии, а российские власти им откажут, 
они потеряют поддержку собственного 
же народа. Если же Россия скажет, что 
все в порядке, присоединяйтесь, как это 
было с Крымом, тогда США выступят с 
жестким заявлением и скажут, что Рос-
сия вторглась и украла часть другой 
страны, утверждает Пол Крейг Робертс.

Таким образом, Вашингтон пытает-
ся разрушить довольно прочные отно-
шения Европы с Россией, демонизируя 
последнюю, создавая ее образ как вели-
чайшей угрозы. Поэтому США должны 
построить военные базы в Восточной 
Европе, послать самолеты в Польшу, 
войска в Прибалтику, проводить уче-

ния рядом с российскими границами. 
Из-за этого европейским лидерам 
сложно заявить Белому дому о том, что 
они заинтересованы в хороших отно-
шениях с Россией. Таким образом, 
делает вывод Пол Крейг Робертс, демо-
низация России используется для того, 
чтобы европейские лидеры приняли 
американскую точку зрения о главной 
стратегической угрозе, которую Россия 
представляет в этом кризисе на Украи-
не.

По оценке Робертса, Путин попал в 
очень сложную ситуацию. Некоторые 
регионы на юго-востоке Украины уже 
определились со своей независимостью 
и выразили свое желание быть частью 
России. Однако российский президент 
не принял их в состав страны, и за это 
его критикуют националисты в самой 
России. Вашингтон же продолжает 
лгать о том, что Россия сосредотачивает 
свои войска на границе с Украиной, 
продолжает поставлять ополченцам 
оружие. Так что Путин, заключает 
Робертс, проигрывает в обоих случаях, 
и пропаганда Вашингтона работает на 
руку США. Впрочем, ни Германии, ни 
Франции не нравится ухудшение отно-
шений с Россией, так как в этом случае 
сильно страдает бизнес этих стран.

Таким образом, подчеркивает 
Робертс, картина очень сложная, и 
можно увидеть, что Путин пытается 
действовать очень рационально, без 
каких-либо угроз, в надежде на то, что 
Германия или Франция «высвободится 
из американской хватки» и «откажется 
участвовать в схеме Вашингтона». В 
этом случае, уверяет политолог, Путин 
выйдет из кризиса победителем.

Также Пол Крейг Робертс рассказал 
о том, что грозит Вашингтону в случае, 
если Россия, а за ней и другие страны, 
откажется использовать доллары и 
перейдет на евро и юани. Со Второй 
мировой войны доллар считался миро-
вой резервной валютой, исполняя 
функцию, которую раньше исполняло 
золото. Это означало, что Вашингтон, 
по словам Робертса, мог платить по 
своим счетам, просто печатая деньги. 
Именно это является основным преи-

муществом США и вообще основой 
американского могущества, это финан-
совая гегемония, которую страна обре-
тает с помощью мировой резервной 
валюты. 

На протяжении многих лет мир 
наблюдал, как США печатает доллары, 
но не обезпечивает их товарами и услу-
гами. Ценность доллара начала падать, 
и те, кто держит свои сбережения в дол-
ларах, задумываются над обезценива-
нием этой валюты. Тут появляются 
страны БРИКС (Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР), которые хотят 
торговать между собой в своей валюте, 
а не в долларах. Подобные соглашения 
заключили также Австралия и Китай, а 
также Китай с Японией. Процесс, по 
наблюдению Робертса, начался.

Теперь же, после того, как Вашинг-
тон пригрозил России реальными санк-
циями, которые бы исключили страну 
из мировой платежной системы, Рос-
сия ответила: хорошо, нам она и не 
нужна. Эта система предоставляет 
Вашингтону определенную власть над 
Россией, поэтому Москва просто реши-
ла покинуть ее. И громко хлопнула две-
рью, заключив крупнейшую в истории 
энергетическую сделку с Китаем, ведь 
доллар не имеет к ней никакого отно-
шения, считает эксперт. 

Таким образом, можно ожидать, 
что за Россией последуют и другие стра-
ны. Использование доллара, спрос на 
него и его обменный курс значительно 
снизятся, и Вашингтон столкнется с 
крупной инфляцией. Американцы же 
столкнутся с резким повышением цен 
на импортные товары, ведь сейчас Аме-
рика сильно зависит от импорта. Все 
это, утверждает Робертс, указывает на 
то, что из-за своего «высокомерия и 
гордыни» Вашингтон, намереваясь сде-
лать больнее России, даже не осознает, 
что настоящий ущерб он наносит само-
му себе. Ведь если из долларовой пла-
тежной системы будут исключены пять 
крупных стран – БРИКС, население 
которых составляет половину населе-
ния всего мира – то пострадает прежде 
всего Вашингтон. 

«Это сокрушительный удар, кото-
рый нанес своей стране идиот из Бело-
го дома, угрожая России санкциями. 
Все это только показывает, насколько 
«умны» они все там, в Вашингтоне. Это 
показывает, насколько высокомерие и 
гордыня разрушают способность мыс-
лить, - утверждает политолог. – 
Вашингтон не выиграет от этого, а 
вы играет остальной мир. Так как стра-
ны выберутся из-под финансового кон-
троля Америки. И, конечно же, если 
доллар перестанет быть резервной 
валютой, вместе с ним уйдет МВФ. А 
МВФ – главный инструмент, с помо-
щью которого западные банкиры разо-
ряют другие страны. Так они собирают-
ся разорить Украину, ведь сделка с 
МВФ уже заключена. Украина будет 
обобрана до нитки. Если уйдет доллар, 
уйдут и МВФ, и Всемирный банк – все 
те инструменты для грабежа, которые 
Запад использовал долгое время, чтобы 
красть ресурсы и погружать другие 
страны в нищету. Все это исчезнет вме-
сте с долларом». 

Opednews
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Евангелие от Марка начинается сразу 
с Крещения Господня. Ничего не гово-
рится о рождении и детстве Христа. 
Никакой родословной. Впечатление, 
будто Христос сразу сошел с небес. Здесь, 
вне сомнения, – начало жизни Христа, 
как начало жизни каждого из нас, когда 
мы стали сынами Божиими – в креще-
нии. Потому и сказано: начало Еванге-
лия. Но первые стихи подчеркивают, что 
крещение Иоанново было «во оставле-
ние грехов». Выход Крещаемого из воды 
– воссоздание творения мира: вот, наше 
человеческое естество, обновленное, 
омытое от грехов, в невинности первого 
дня творения. Принимая крещение от 
Иоанна, Христос показывает, что Он 
пришел приобщиться судьбе всех людей. 
Это Крещение – пророческое прообразо-
вание Его Крестных Страданий. «Креще-
нием должен Я креститься», – говорит 
Он о них (Лк. 12, 50). На Кресте Господь 
узнает не символически, а на деле судьбу 
человека-грешника, когда Он «со безза-
конными вменится».

Но мы слышим Отчий глас: «Ты Сын 
Мой возлюбленный», и все становится 
совершенно иным. Это уже не просто 
крещение во оставление грехов. Здесь – 
Сын Божий, а апостол Павел говорит в 
Послании к Римлянам, что Он «открыл-
ся Сыном Божиим в силе, через воскресе-
ние из мертвых» (Рим. 1, 4). Христос, 
«выходящий из воды», – это Христос, 
восстающий из мертвых. Вся Пасхальная 
тайна обозначена в этих словах. Однако 
Он не был бы Сыном возлюбленным, 
Тем, на Ком пребывает вся любовь 
Божия, если бы вольно не присоединил-
ся к грешникам в водах смерти. Он не 
был бы «образом Бога невидимого», 
Который есть любовь, взыскующая нас в 
нашей беде даже до смерти. Вся любовь, 
которая есть у Бога, обнимает нас, когда 
Он простирает руки на Кресте. Только 
здесь место нашей встречи с Богом, наш 
Новый Завет с Ним.

При творении мира Дух Божий, как 
птица, носился над безжизненными 
водами. Теперь Дух Святой сходит и 
почивает на Христе, Который принадле-
жит нашему человеческому роду. Явле-
ние Сына Божия в человечестве, начало 
Его спасительного служения означает, 
что творение мира подходит к заверше-
нию. Дело Божие запечатлевается в 
человеческой истории. Это роды – рож-
дение человечества: «Ты Сын, ныне 
родих Тя». Мы становимся сынами 
Божиими во Христе Иисусе, и Сам Он 
является «Перворожденным», когда мы 
приобщаемся Ему. Дух Божий, почиваю-
щий на Христе и оживотворяющий Его, 
ведет Его в пустыню мира, где Он всту-
пит в сражение, которое одновременно 
является пасхальным переходом и 
новым творением мира. Вся человече-
ская история здесь. Придите, все народы 
земли, к безсмертию крещения. Эта вода 
напоена Духом Святым, она орошает 
рай, от нее течет река, веселящая град 
Божий, от этой воды и Духа подается 
рождение свыше, которое открывает 
вход в Царство Небесное.

Господь зовет все человечество – 
каждого человека без исключения – всту-
пить в вечное родство с Богом, раскрывая 
поистине безконечное богатство Своих 
даров. В течение всей нашей жизни Хри-
стос зовет нас. Он зовет нас вначале в 
крещении, но и после – продолжает 
звать. Если мы не верны нашим крещен-
ским обетам, Он зовет нас к покаянию. 
Если мы стараемся следовать своему 
призванию, Он зовет нас идти дальше, от 
благодати к благодати, от святости к свя-
тости – до последних наших дней. Он 
зовет нас без конца, от одной высоты к 
другой, всегда дальше, не давая место 
покою, но возводя к вечному покою. Он 
зовет нас без конца, чтобы без конца 
являть нам Свое оправдание, чтобы освя-
щать и прославлять нас без конца, все 
больше и больше. Христос идет посреди 
нас и зовет нас следовать за Собою. Но 

мы (сколь многие из нас!) не имеем глаз, 
чтобы видеть Господа, мы сильно отли-
чаемся от возлюбленного ученика, кото-
рый узнал воскресшего Христа, в то 
время как другие не узнавали Его.

Явился Спас, благодать и истина. 
Никто не знает истины, кроме тех, кто 
обладает ею. Но Бог влечет всех к этой 
единой и единственной истине. Он ведет 
Своих искупленных, Своих избранных, 
каждого и всех, к единственному совер-
шенному познанию и к послушанию Хри-
сту. Не без их участия, но зовом крещен-
ской благодати, которой они должны 
повиноваться. Если они не повинуются, 
они теряют свое достоинство и остаются 
позади восходящих на небо. Пусть не ска-
жет никто: «Я не чувствую себя призван-
ным к великим делам и свершениям, к 
которым были призваны святые». Мы 
должны задуматься о причине этого. 
Может быть, оттого ты не призван, что с 
самого начала предал свое призвание, 
или не выдержал последовавших за ним 
испытаний? Тебе дана была в полноте 
крещенская благодать, и ты не послушал-
ся ее. Не потому ли Бог, дающий ее всем 
независтно, зовет некоторых к большим 
высотам, чем других? Не потому ли один 
видит так, как другие не видят, и у него 
глубже вера, горячее любовь, большее 
духовное разумение? Но все это означает 
только, что этих других Бог зовет к боль-
шему покаянию, которое есть второе кре-
щение. Ибо никто не имеет права ставить 
свой идеал святости ниже, чем то, что он 
принял в духовном рождении. И, спасая 
нас от отчаяния, Господь говорит нам, что 
многие последние могут стать первыми.

У каждого из нас свой путь к Богу. И 
в этом смысле то, что происходит с дру-
гими, к нам не относится. Не надо срав-
нивать себя с кем бы то ни было, потому 
что каждый крещеный человек безмер-
но велик перед вечностью. Если Бог 
зовет нас к более совершенному отвер-
жению мира и того, что в нем, если Он 
требует от нас пожертвовать нашими 
надеждами и страхами, в этом – наше 
приобретение, здесь знамение Его любви 
к нам и наша вечная радость. Пусть кто-
то, видя нашу решимость следовать зову 
Христову, назовет это духовной гордо-
стью. У истинной ревности по Богу нет 
времени сравнивать себя с другими, она 
слишком глубоко сознает свою немощь, 
чтобы возгордиться собой. Она ищет 
только одного – как исполнить волю 
Божию. Она смиренно склоняет свою 
голову: «Господи, говори, раб Твой слу-
шает Тебя», «Господи, что повелишь мне 
делать?» Все мы, во Христа крестившие-
ся, во Христа облеклись.

Мф., 6 зач., 3, 13–17: 
«Тогда приходит Иисус из 
Галилеи на Иордан к Иоан-
ну креститься от него. Иоанн 
же удерживал Его и гово-
рил: мне надобно креститься 
от Тебя, и Ты ли приходишь 
ко мне? Но Иисус сказал ему 
в ответ: оставь теперь, ибо 
так надлежит нам испол-
нить всякую правду. Тогда 
Иоанн допускает Его. И, кре-
стившись, Иисус тотчас 
вышел из воды, – и се, 
отверзлись Ему небеса, и 
увидел Иоанн Духа Божия, 
Который сходил, как голубь, 
и ниспускался на Него. И се, 
глас с небес глаголющий: 
Сей есть Сын Мой возлю-
бленный, в Котором Мое 
благоволение».

«Три свидетельствуют на 
небе», и это наш сегодняш-
ний праздник. «И три свиде-
тельствуют на земле, – гово-
рит апостол Иоанн Богослов, 
– дух, кровь и вода» (1 Ин. 5, 
7–8). Кровь – это причастие 
Святых Христовых Тайн, а 
вода – это то, что совершает-
ся сегодня. «Днесь вод освя-

щается естество», «днесь Владыка на 
Иордан приходит».

Прежде, чем выйти сразиться со 
смертью, Христос приходит креститься, 
то есть погрузиться в воду, омыться от 
нечистоты у Иоанна. От какой нечисто-
ты? От той, за которую Он висит среди 
разбойников, «землю на водах Повеси-
вый», от той, которая во мне и в тебе, и во 
всех, и даже в самом чистом из рожден-
ных женами – Иоанне. И ужасается 
Иоанн, говоря: мне надобно креститься 
от Тебя, и Ты ли приходишь ко мне? 
«Оставь теперь, – отвечает Господь, – не 
мешай Мне, ибо так надлежит нам испол-
нить всякую правду».

Господи, какую же правду Ты хочешь 
исполнить? Не ту ли, которая была при 
творении мира, когда Дух Святой носил-
ся над водами, и Ты творил со Отцем и 
Духом Святым? И сегодня в православ-
ных храмах Иорданские воды – вновь те 
первозданные воды, и глас Господень 
над водами, и веет Дух над ними, но эти 
воды – уже для нового творения, для воз-
рождения всех. Какую правду Ты хочешь 
исполнить, Господи? Не ту ли страшную 
правду, когда хлынули воды потопа, и 
немногие, то есть восемь душ, спаслись, 
потому что пришел Бог погубить водою 
грех, и люди предпочли погибнуть, чем 
расстаться со грехом? Не ту ли правду, 
когда Ты вывел Свой народ из Египта и 
«огустеша воды, и сташа сюду и сюду», и 
люди Израиля прошли посреди моря, 
как по суше, и воды тотчас сомкнулись, 
потому что эта правда требует отделения 
от всякой неправды, и нет пути назад?

«Что же значит исполнить всякую 
правду? – говорит святой Иоанн Злато-
уст. – Правдою называется исполнение 
всех заповедей. Так как исполнить эту 
правду должны были все люди, но никто 
из них не исполнил ее, то приходит Хри-
стос и исполняет эту правду. А какая 
правда была в том, чтобы креститься? 
Послушание установлениям Церкви и 
посланному от Бога человеку было прав-
дой». Потому через погружение в обык-
новенные воды открывается бездна греха 
человеческого и бездна милосердия 
Божия. Имеющий очи может увидеть 
между двумя этими безднами глубину 
тайны покаяния. И чтобы стало ясно 
всем, что ни один человек не может 
достичь правды без этого послушания, 
без этого крещения. Он крестится, как 
всякий человек, чтобы все после Него 
крестились, как Он, Его Крещением.

Для нас вся правда в том, чтобы 
веровать в правду Христову, которая 
вменяется нам через крещение как наша 
правда – вместо нашей неправды, от 

которой мы себя отделяем покаянием. В 
этих водах таинственно запечатлен образ 
всей Его будущей жизни. Все еще надо 
Ему совершить, но все уже здесь, до 
последней глубины, отражается в этой 
воде – кровавый пот Гефсимании, ужас 
Богооставленности, смерть на Кресте и 
во ад сошествие. Вот в какие воды входит 
Он – нагой, обнаженный от славы, кото-
рую имел от Отца, «прежде мир не 
бысть», – чтобы нас облечь в первоздан-
ную славу. Чтобы открылась нам тайна 
жизни и смерти до последней глубины, 
до самого дна: «глубины раскрыл есть 
дно».

«И, крестившись, Иисус тотчас 
вышел из воды, – и се, отверзлись Ему 
небеса, и увидел Иоанн Духа Божия, 
Который сходил, как голубь, и ниспу-
скался на Него». Предтече, представляю-
щему в этот момент весь род человече-
ский, было дано увидеть Духа Божия, 
сходящего на Него в виде голубя. А что 
значит схождение Духа в виде голубине? 
Не так ли Дух Божий носился над водою 
при сотворении мира? И был еще голубь 
в Ноевом ковчеге, приносящий маслич-
ную ветвь в знамение окончания потопа, 
в знамение любви Божией, дарующей 
прощение людям. А теперь любовь 
Божия к миру явилась во Христе, при-
шедшем примирить человечество с Твор-
цом. Так исполнилось пророчество: «Вот 
Отрок Мой. Положу Дух мой на Него» 
(Ис. 42, 1). Дух Святой сошел на Христа, 
чтобы засвидетельствовать о Его спаси-
тельном служении человечеству. Сын 
Человеческий явился как Христос, как 
«Помазанный Духом» (Деян. 10, 38), в 
Его посвящении на служение Мессии. 
Воистину, в день Крещения Господня 
начался Новый Завет.

«И се, глас с небес глаголющий: Сей 
есть Сын Мой возлюбленный, в Котором 
Мое благоволение». Христос знал, что 
эта любовь была всегда. Он знал эту 
любовь, и теперь Он должен был снова 
узнать ее. Но об этой любви никогда не 
было сказано так – такими словами – со 
стороны Бога – человеку. В этом – абсо-
лютная новизна, которая присутствова-
ла в Его Крещении. И в этом было все, 
что Отец хотел сказать здесь, на земле, 
все, что Он говорил всегда. Этими немно-
гими словами любви к Своему Сыну 
Отец обозначил все. Отныне Он может 
только без конца повторять их, Он не 
может ничего другого сказать. И не 
может также ничего другого делать, 
кроме как осуществлять эту любовь. 
«Никто не знает Сына, кроме Отца; и 
Отца не знает никто, кроме Сына» (Мф. 
11, 27). И только Отец знает в этот час, до 
каких пределов возвещение Его любви 
поведет Сына: «Не Моя воля, но Твоя да 
будет» (Лк. 22, 42), – скажет Он в Гефси-
мании, и «Отче, в руки Твои предаю дух 
Мой» (Лк. 23, 46) – на Голгофе.

В первый раз слово Отчее прозвучало 
так на земле, но не в последний. Потому 
что оно было обращено не только исклю-
чительным образом ко Христу, но и ко 
всем нам. И это Крещение не было также 
последним крещением. И не в последний 
раз Дух Святой сошел на человека, чтобы 
пребывать в нем. Отныне в каждом кре-
щении человек рождается сыном Божи-
им, сыном по благодати в Единородном 
Сыне Божием, христианином во Христе. 
И в сердце этого новорожденного сына 
рождается, как свидетельствует апостол 
Павел, ответ на возвещение Отчей любви 
Духом усыновления, Которым взываем: 
«Авва, Отче» (Рим. 8, 15).

«Сей есть Сын Мой возлюбленный». 
Из века в век эти слова Отца Небесного 
продолжают звучать в сердцах тех, кто во 
Христа крестились. Они звучат непре-
рывно, и не надо больше ничего, потому 
что любовь все покрывает и никогда не 
перестает. Мы должны только слушать 
их всегда и давать место Духу Святому 
отвечать в нас: «Авва, Отче! В руки Твои 
предаю дух мой».

Протоиерей Александр Шаргунов

Мир Мой даю вам

КРЕЩЕНИЕ ГОСПОДНЕ 

Протоиерей Александр Шаргунов
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Иван Алексеевич Сокур (так 
звали старца в миру) родил-
ся 3 сентября 1944 года в 

селе Косолманка Свердловской 
области. В 1961 году окончил сред-
нюю школу в городе Авдеевка 
Донецкой области. Затем учился в 
Донецком сельхозтехникуме и 
занимался гражданской работой. 
С 1968 по 1975 год учился в духов-
ных семинарии и академии в 
Ленинграде. Академию окончил 
со степенью кандидата богословия 
и принял монашеский постриг с 
именем Савватий, был рукополо-
жен сначала в иеродиаконы, затем 
– в иеромонахи. После учебы 
несколько месяцев прослужил в 
Одессе, после чего в декабре 1975 
года был принят в клир Вороши-
лов градско-Донецкой епархии. В 
1980 году возведен в сан игумена, в 
1990-м – в сан архимандрита. 21 
августа 1992 года был пострижен в 
схиму с именем Зосима.

Пять лет назад в Святое Воскресенье 
нам довелось поклониться православ-
ной святыне в селе Никольском Волно-
вахского района, близ Донецка, где ста-
раниями этого удивительного человека 
возрождены, даже созданы два мона-
стыря. Почивший 29 августа 2002 года, 
в день попразднования Успения Бого-
родицы, что и предсказал, 58-летний 
старец Зосима снискал немалую славу 
среди православных. И хотя его уже при 
жизни называли донбасским, донецким 
святым, о нем знали в Иерусалиме и на 
Святом Афоне, в Москве и Киеве. И при-
езжали к нему за спасительным словом, 
советом, помощью, благословением – 
порой весьма издалека. Теперь в часов-
ню, где он покоится, стекаются люди 
просить молитвенной помощи старца – 
так же, как приходили к нему при его 
жизни.

Удивительно, но, в сущности, за 6 
последних лет жизни отец Зосима, воз-
родив и старые храмы, возвел посреди 
донецкой степи почти что Лавру. При-
чем, как сказали бы сегодня, с «евро-
стандартом». Здесь все благолепно – 
старые и новые храмы, современного 
вида жилые и административные стро-
ения и растительные насаждения. Бере-
зовая аллея здесь приведет вас к огром-
ному белому собору Успения Богороди-
цы – копии одноименного собора 
Московского Кремля. Мы стоим перед 
Успенским собором Никольского мона-
стыря и вспоминаем итальянского зод-
чего Аристотеля Фиораванти, даровав-
шего нам эту московскую красоту и 
самого, в свою очередь, вдохновившего-
ся Успенским собором древнего Влади-
мира. Тогда в Успенском соборе в 
Никольском, как водится на Пасху, был 
открыт алтарь, открыт пасхальный 
праздничный хлеб, а также икона 
«Сошествие во ад», – единственный 
иконописный образ главного праздни-
ка Православия. Страшное название, не 
правда ли? Не к сегодняшней ли нашей 
жизни?

Мы помним слова старца Зосимы, 
всегда призывавшего православных 
Украины не покидать покровительства 
Московского Патриархата, а коль впав-
шие в ересь самосвятства отщепенцы 
продолжат речь о так называемой 
«поместной церкви», оставаться мона-
стырями и даже отдельными прихода-
ми под каноническим омофором, а не 
уходить под самостийный, выдуманный 
амбициозными и тщетными умами.

Старец был удивительным подвиж-
ником и ревнителем Православия, про-
зорливцем, основателем Успенской 
Свято-Васильевской и Успенской Свято-
Николаевской обителей в Донецкой 
епархии. Философская мудрость, сила 
веры и знание пути для спасения души 
человеческой сделали его старцем уже в 
40 лет. Ведь старец в Православии — это 
не старый, а мудрый человек, отличаю-

щийся прозорливостью и особым 
молитвенным даром.

Отец Зосима просил нас о покаянии, 
об исправлении нашей собственной 
жизни, говорил о том, что мы должны 
уныние и отчаяние полностью гнать от 
себя. «Свет Христов, радость Христова 
да сопутствуют нам. Нечего нам ныть, 
что Бог жестокий, не простит, не поми-
лует – ложь это все. Бог милостив, дол-
готерпелив и многомилостив ко всем 
нам, Бог всех нас ждет. Ждет, простира-
ет руки, чтобы мы пришли, дети заблуд-
шие, в объятия Отчие. Отец Небесный 
прощает, милует и возвращает нам 
потерянное Царство Небесное».

Имевшие великое счастье общаться 
со старцем Зосимой возвращались в 
мирскую жизнь добрее, чище, светлее. 
Он лечил людские души, тем самым 
исцеляя тела. Он безгранично любил 
людей. Всех. И тех, кто пытал его, застав-
ляя стоять сутками босиком на бетон-
ном полу, и тех, кто посылал служить из 
прихода в приход, подальше от маги-
стралей и цивилизации – чтобы быстрее 
сломить. 

Он нес свой крест достойно, не коле-
блясь в вере. Он крестил детей своих 
палачей. Он пережил четыре клиниче-
ские смерти и борьбу с болезнью. Он 
умирал, а потом вставал и служил. 
Врачи становились верующими, обща-
ясь с ним и поражаясь его мужеству.

Он был духовным отцом священ-
ства всей Донецкой епархии, братии и 
сестер двух основанных им монастырей, 
а также любимым батюшкой множе-
ства мирян, повсюду следовавших за 
ним на протяжении четверти века.

«Меня всегда поражало его храмо-
строительство, – рассказывал митропо-
лит Донецкий и Мариупольский Ила-
рион (Шукало). – Куда бы он ни пришел 
служить, везде сразу же затевал капи-
тальные ремонты и строительство. 
Помню, как в 1980 году, когда я служил 
еще псаломщиком в Свято-Успенском 
храме Донецка, на праздник Почаев-
ской иконы Божией Матери мы поеха-
ли к отцу Савватию в Александровку на 
освящение нового престола. Ему уда-
лось сделать этот престол в тот самый 
период, когда церкви в СССР только 
закрывали да разрушали. По тем време-
нам это было чуть ли не сенсацией».

По сообщению журналиста С. Голо-
хи, с благодарностью принимая помощь 
и пожертвования от меценатов, старец, 
однако, безпокоился не только о благо-
лепии своей обители, но наказывал бла-
годетелям позаботиться и о других хра-
мах и монастырях. Сначала он благо-
словил восстановить Свято-Успенский 
монастырь в донецком Святогорске, 
помочь отреставрировать русский 
Свято-Пантелеймо нов ский монастырь 

на Святой Горе Афон и Гор-
ненский монастырь Рус-
ской Миссии в Иерусалиме, 
и только потом было раз-
вернуто широкое строи-
тельство в Никольском.

«Первое, что мне вреза-
лось в память, – вспоминал 
один паломник о батюшке, 
– это когда немощного 
старца под руки привели в 
«крестилку», он едва сидеть 
мог, и вот первые слова, 
которые я от него услышал: 
“Любовь превыше всего, – 
и опять повторил, – любовь 
превыше всего…”».

«Научись, – наставлял 
отец Зосима в записочке, – 
терпению и молитве. Живи 
чисто. Бог любит чистоту. 
Воспитывай в себе христи-
анскую тихую любовь и 
жалость. Что такое христи-
анская любовь? Это когда 
всех жалко…».

В проповеди о вечном 
блаженстве старец просве-

щал: «Господь такое уготовал вечное 
блаженство, что ни помыслить мы не 
можем, ни язык человеческий не может 
о нем рассказать – это глубокая тайна, 
иное измерение человеческого мышле-
ния, восприятия, совершенно непонят-
ное чувство для живущих на земле. 
Лишь тогда, когда мы увидим это бла-
женство, тогда мы поймем, что Господь 
уготовал для всех любящих Его. Одно 
только можно сказать: это такое озаре-
ние восторга духовного, что на земле 
нет такого восторга. Когда ты восхи-
тишься чем-то, когда ты поймешь что-
то возвышенное, прекрасное – вот это 
состояние приблизительно что-то отда-
ленно напоминает… Господи, хоть 
частичку блаженств райских даруй и 
нам, грешным, по велицей милости 
Твоей!»

«Было уже начало двенадцатого 
ночи, когда я попал к батюшке, – вспо-
минал раб Божий Владимир. – Он вел 
непринужденную беседу, шутил, как 
вдруг неожиданно отключился, закрыв 
глаза. Я замер, боясь потревожить уста-
лого батюшку. Через две-три минуты 
отец Зосима пришел в себя и сказал 
слова, поразившие меня: “Прости, у 
меня высокая температура – около 42 
градусов, не выдерживаю, проваливает-
ся сознание”. Получив наставление, 
около 12-ти я вышел от старца. Благо-
словляя меня на сон грядущий, он про-
изнес: “Ну, иди баиньки. А мне еще свое 
схимническое правило вычитывать”».

Весь 2001 год старец провел в реа-
нимации. Только под великие праздни-
ки его на день-два доставляли в оби-
тель. На Пасху того года схимника при-
везли из больницы в очень тяжелом 
состоянии. Возле храма несла дежур-
ство реанимационная машина. Старцу 
становилось все хуже и хуже – он уми-
рал. Врачи, которые были возле него, 
настаивали на том, чтобы немедленно 
вернуться в больницу. За 15 минут до 
полуночи отец Зосима облачился и 
отправился возглавлять Пасхальную 
службу.

Перед самой кончиной схимник 
сподобился некоего откровения. «Когда 
я умру, вы будете знать, – говорил ста-
рец братии, – часы на моем молитвен-
ном столике в алтаре остановятся». В 
23.45 остановилось сердце великого 
молитвенника. Без пятнадцати двенад-
цать остановились и часы на столике 
отца Зосимы в алтаре. «Так закончи-
лось время его земной молитвы, так 
начался отсчет его молитвенного пред-
стательства в блаженной вечности».

Виктор Янукович, познакомивший-
ся с отцом Зосимой, будучи рядом на 
больничной койке, а потом обвенчан-
ный старцем с супругой Людмилой, так 
сказал по кончине своего духовного 

наставника: «Отец Зосима – великий 
праведник. Человек с огромной душой, 
наделенный от Бога великим даром 
сострадания. Для меня знакомство и 
общение с отцом Зосимой всегда были 
большим счастьем. Этот человек обла-
дал очень сильной верой и даром убеж-
дения. Он умел по-отечески наставить, 
дать правильный совет. Я находил у 
него поддержку и понимание. Своей 
жизнью, верой, любовью к ближнему 
он вселял надежду и оптимизм в наши 
души. Учил не отчаиваться, не впадать в 
крайности, любить людей, свою родину, 
семью. Отец Зосима часто повторял: 
“Семья – ваш храм. Берегите его”. Он 
учил быть терпимым, великодушным к 
врагам, милосердным и справедливым. 
Отец Зосима был духовным символом 
православного Донбасса. Верил и нас 
учил верить в единство и духовное еди-
нение всех славянских народов, в тор-
жество правды и веры».

Старец Зосима не только «был», но 
и остается духовным символом Донбас-
са. Отойдя в мир иной, отец Зосима про-
должает духовно окормлять нас, во 
исполнение собственных слов: «А ко 
мне и после смерти приходите, как к 
живому, все расскажите – и я услышу, 
помогу». 

В своем известном духовном заве-
щании старец указал нам: «Аз, греш-
ный схиархимандрит Зосима, основа-
тель двух обителей – Успенского 
Свято-Васильевского мужского и 
Успенского Свято-Николаевского жен-
ского монастырей, оставляю послед-
нюю свою волю: и по смерти моей 
свято и вечно, до последнего издыха-
ния, храните все завещания, те свя-
щенные традиции, ту особенность 
служб, записанные братьями и сестра-
ми в монастырском уставе, сохраняя 
их до малейших подробностей и не 
допуская никаких отступлений. Строго 
держитесь Русской Православной 
Церкви и Святейшего Патриарха 
Московского и Всея Руси. В случае 
отхода Украины от Москвы, какая бы 
ни была автокефалия, – беззаконная 
или “законная”, – автоматически пре-
рывается связь с Митрополитом Киев-
ским. Из существующих монастырей 
тогда образовать Дом Милосердия, 
который будет выполнять святые зако-
ны милосердия – служение людям до 
их погребения, и эту заповедь обители 
должны выполнять вечно. Никакие 
угрозы и проклятия не признавать, так 
как они не каноничные и беззаконные.

Твердо стоять за каноны Русской 
Православной Церкви. В случае отпаде-
ния от единства Русской Православной 
Церкви, – правящего архиерея не суще-
ствует, монастыри переходят в ставро-
пигиальное управление, под омофор 
Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси. Молю Бога и надеюсь, что 
Святейший Патриарх не откажет и при-
мет под свой омофор. Если сие будет 
невозможно, то монастыри переходят 
под самостоятельное игуменское управ-
ление по подобию Валаамской обители 
начала нашего столетия, находясь под 
видом светлых будущих времен един-
ства Украины и России, которые, глубо-
ко верю, неминуемо наступят, с чем и 
ухожу в вечность.

...Отходя в жизнь вечную, последнее 
слово глаголю вам, братья, сестры и все 
молящиеся в обители нашей: держи-
тесь Русской Православной Церкви – в 
ней спасение.

Всем даю из гроба прощение, Бог 
за вас да простит и помилует по Его 
велицей и богатой милости. Кто прихо-
дил ко мне за духовным руководством, 
держитесь святой обители: братья 
и сестры помогут вам и наставят на путь 
спасения.…

Подаю из гроба, бездыханный и без-
гласный, Мир, Любовь и Благословение 
Божие».

Матвей Славко, Православие. ру

Мир Мой даю вам

ДОНЕЦКИЙ СТАРЕЦ ЗОСИМА
К 70-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Схиархимандрит Зосима
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«…ПО ПЛОДАМ ИХ УЗНАЕТЕ ИХ…»

Эти тревожные сообщение инфор-
магентств, датированные первым 
послерождественским святым днем, 
ввергли многих российских граждан в 
состояние ступора. Как выяснилось, 
этот второй человек в управленческой 
пирамиде Украинского незалежного 
государства в присутствии сотен журна-
листов Германии, куда он явился про-
сить очередной транш именно в день 
Рождества Христова, высказался так, 
что удивил даже германцев. Часть ауди-
тории, вероятно, была ошарашена его 
заявлением, хотя ведущая госпожа Ата-
лай даже глазом не моргнула, когда 
Яценюк заявил ей следующее: «Герма-
ния и лично федеральный канцлер 
предпринимают очень многое для вос-
становления мира на Украине и поддер-
жания его в Европе. Российская агрес-
сия на Украине — это нападение на 
мировой порядок, порядок в Европе. 
Мы все хорошо помним вторжение 
советских войск на территорию Украи-
ны и Германии. Этого необходимо избе-
жать. Никто не вправе переписывать 
итоги Второй мировой войны, что ста-
рается сделать российский президент, 
господин Путин».

Хотелось бы напомнить так называ-
емому господину премьер-министру 
Украины, что вторжение — это вступле-
ние армии одного государства на терри-
торию другого. Каким образом совет-
ские войска, освобождавшие Украину 
от захватчиков, могли вторгнуться на 
собственную территорию? Вот, навер-
ное, самый простой вопрос, который 
должна была задать ведущая, но 
почему-то не сделала этого. А еще 
можно было бы спросить, о переписы-
вании каких итогов Второй мировой 
войны идет речь, если ее главным ито-
гом явилось то, что Россия и Украина 
все-таки остались частями одной вели-
кой страны? И вообще — корректно ли 
ставить на одну доску советскую Украи-
ну и нацистскую Германию и тем самым 
оплевывать подвиг миллионов русских 
и украинцев, погибших на фронте и 
замученных в концлагерях, отдавших 
свою жизнь за свободу и независимость 
нашей страны?

Яценюка выслушали с неподдель-
ным вниманием, пожали руку, пообе-
щали 500 миллионов от Германии и 
еще, возможно, миллиард восемьсот 
миллионов из кассы Евросоюза. Их, 
конечно, не хватит ни на восстановле-
ние того, что уничтожено войной, ни 
тем более на то, чтобы спасти страну от 
дефолта, который угрожает ей уже 
через несколько недель.

Но зато вполне достаточно для того, 
чтобы и дальше разрушать дома и заво-
ды снарядами, а головы собственных 
детей забивать псевдонаучными байка-
ми про укров, которые якобы были 
предками аж самих древних ариев. И, 
как сообщил недавно бывший прези-
дент Ющенко, про то, что еще тысячу 
лет назад не государство Киевская Русь, 
а государство Украина было одной из 
крупнейших держав Европы.

Так что все логично: мифотворче-
ство ведь не знает границ и эпох — от 
древнейших времен докатились и до 
новейшей истории. Противопоставлять 
Украину и Германию Советскому Союзу 
можно только в том случае, если иметь в 
виду, что бандеровцы и эсэсовцы дела-
ли одно дело. И страну, которая нахо-
дится в руках человека с такими взгля-
дами на прошлое, ждет вполне опреде-
ленное будущее.

Продолжением политических инси-
нуаций этого политика явилось и пред-
положение о том, что в трагедии, кото-
рая произошла в Париже - нападение 

на редакцию журнала Charlie Hebdo, 
виновата Россия. По словам этого 
мифотворца, «за террористический акт 
должны отвечать президент Владимир 
Путин, глава Чечни Рамзан Кадыров и 
наемники». И подытожил: «Многие 
думали, что антитеррористическая опе-
рация против России коснется только 
Украины, однако это уже прочувствова-
ли на себе Бельгия, Канада, Австралия, 
Франция».

Такие вот «рождественские подар-
ки» преподнес каждому жителю Рус-
ского мира этот «страдалец» за евровы-
бор своей укро-бандеровской страны 
Арсений Яценюк.

И ничего, что при этом он нанес 
душевные травмы сотням миллионов 
русских людей, не говоря уже о живу-
щих и поныне воинах-освободителях от 
фашистской заразы.

Яценюк, по словам председателя 
комитета по международным делам 
Совета Федерации Константина Косаче-
ва, - «это  не просто искажение нашей 
общей истории. Это оправдание гитле-
ризма и оскорбление памяти и героев, и 
жертв борьбы с нацизмом, не в послед-
нюю очередь - украинских». 

Попытаемся взглянуть на поведе-
ние этого демократа в духовной плоско-
сти. Как уже писало наше издание, 
Арсений Петрович Яценюк тесно связан 
с учением Рона Хаббарда - дианетикой. 
А церковь саентологии является одной 
из опаснейших тоталитарных сект и 
ставит перед собой крайне амбициоз-
ные цели. Основанная в 1952 году мало-
известным американским писателем-
фантастом Роном Хаббардом, она суще-
ственно отличается от других деструк-
тивных культов. Хотя подлинной целью 
всех тоталитарных сект является макси-
мальное извлечение прибыли и получе-
ние неограниченной власти над людь-
ми, но пути к этому избираются разные. 
Если для большинства псевдорелигий 
главным является увеличение числен-
ности секты, то саентологи изначально 
сделали ставку не на количество, а на 
качество. Саентологи позиционируют 
себя церковью элиты – политической, 
финансовой, интеллектуальной.

По информации СМИ, открыто опу-
бликованной в Интернете, Яценюк при-
нял учение Хаббарда о безконечном 
переселении душ еще в 1998 году 
(http://www.materik.ru/problem/detail.
php?ID=5879&print=Y&print=Y), когда 
работал консультантом кредитного 
департамента банка «Аваль». За полго-
да будущий спикер парламента окон-
чил в Киеве курсы «Школы дианети-
ки», под наименованием которой дей-

ствовала «Церковь саентологии». По 
странному стечению обстоятельств, 
сразу после этого начался резкий 
карьерный взлет Арсения. С занимае-
мой скромной должности он быстро 
дошел до кресла заместителя председа-
теля правления, а потом начал расти на 
госслужбе со скоростью бамбука.

Любопытно и то, что во время 
частых поездок в Америку Яценюк 
неизменно встречается в неофициаль-
ной обстановке с господином Дэвидом 
Мискевиджем, входящим в руководя-
щую верхушку «Церкви саентологии».

А родная сестра Арсения Петровича 
– гражданка США Алина Стил - активно 
участвует в работе отделения «Церкви 
саентологии» в городе Санта-Барбара 
(http://vesti.ua/politika/7197-rodnaja-
sestra-lidera-batkivwiny-predpochla-
ukraine-santa-barbaru) и получила там 
высокий уровень одитинга (определяю-
щий место в саентологической иерархи-
ческой структуре) – 4-й (ОТ-4). У брата 
он еще выше – ОТ-6.

А теперь такой факт. Бывший саен-
толог Джон Атак утверждает, что осно-
ватель секты Хаббард активно интере-
совался оккультизмом. Еще в 1940 г. он 
вступил в ложу «древнего мистического 
общества розенкрейцеров» (Ancient and 
Mystical Order Rosae Crisis - AMORC). 
Прежде чем Хаббард покинул это обще-
ство, он прошел две ступени для неофи-
тов. Позднее ряд лиц жаловались, что 
он включил в доктрину саентологии ряд 
розенкрейцеровских учений, которые 
обязался хранить в строгой тайне. 
По этому неудивительно, что «Церковь 
саентологии», которую впоследствии 
основал Рон Хаббард, во многом была 
похожа на масонскую ложу: иерархия, 
военная организация, кодекс «ордена», 
язык «посвященных», стратегии 
социально-вирусологического проник-
новения в «ткань» безсознательного 
общества с целью получения возможно-
стей «тайного управления» развитием 
общества по направлению к состояни-
ям, известным только высшим иерар-
хам масонства и др. 

А КУКЛОВОДЫ КТО?

А теперь вновь перенесемся в наши 
дни. Многие журналисты и все, кто 
видел телевизионную трансляцию 
выступления Арения Яценюка и Анге-
лы Меркель по телевидению, обратили 
внимание на жест, который упорно 
демонстрировал украинский гость в 
Германии. Он стопроцентно копировал 
сложенные домиком, соединенные 
пальцы рук, которые уже давно держит 

так Меркель. Надо сказать, что жест 
этот имеет важное, по мнению сторон-
ников эзотерики, значение. По мнению 
некоторых исследователей масонства, 
это не что иное, как тайный масонский 
знак. Им члены ложи демонстрируют, 
что являются соратниками этого движе-
ния http://theme.orthodoxy.ru/
scientology/hubbard.html. Так что слова 
о демократических преобразованиях и 
европеизации незалежной были лишь 
ширмой, чтобы показать заокеанским 
патронам: он так смел в оценке евро-
пейской истории, потому что благодаря 
мировой крыше этого домика верно 
служит их общему делу.

Надо заметить, что обман всех и вся 
- типичный прием сторонников масон-
ства во всем мире. Напомним, что  глав-
ной целью масонства как демонической 
организации является борьба с Христо-
вой Церковью – Святой, Соборной и 
Апостольской (хранящей учение апо-
столов и св. отцов Семи Вселенских 
Соборов, православный Символ веры и 
соборные постановления) – ее учением, 
иерархией и просвещенным обществом, 
а также сформированными ею в челове-
честве за 2000 лет христианскими нрав-
ственностью и государственностью – 
т. е. приведение христианских душ к 
антихристианству. Эта борьба с Богом и 
человеческим спасением ведется не 
прямыми, а тонко продуманными 
окольными путями, поэтому правда о 
масонстве заключается в том, что это 
организация диверсионная в широком 
смысле. И общество-хамелеон, исполь-
зующее для своего прикрытия и как 
приманку мнимые возвышенно-
благородные цели (филантропические, 
миротворческие, призывающие к соци-
альной справедливости и духовному 
совершенствованию, ложно-
благочестивые и т. п.), и скрывающее 
свои страшные планы от рядовых чле-
нов. За фасадом красивых лозунгов и 
высоких рассуждений масоны соверша-
ют прямо противоположные действия. 
Например, «благотворительный» Фонд 
Сороса, возглавляемый одним из руко-
водителей «мирового правительства» 
масоном Дж. Соросом и имеющий отде-
ления по всей России, организовал в 
90-е годы ряд крупномасштабных опе-
раций по подрыву российской экономи-
ки, отбросивших ее на несколько деся-
тилетий назад, положивших в карман 
Дж. Сороса, а также А. Чубайса, Г. Бур-
булиса и других соучастников сотни 
миллионов долларов и принесших горе 
и страдания многим миллионам рос-
сийских людей. Одновременно под 
видом филантропической деятельности 
Дж. Сорос создал в России разветвлен-
ную подрывную организацию, ставшую 
легальной «крышей» для многих 
сотрудников ЦРУ и израильской раз-
ведки. Главные подрывные операции, 
проведенные по инициативе фонда 
Сороса: 

Так называемая «приватизация», 
передавшая подавляющую часть соб-
ственности русского народа в руки меж-
дународных финансовых аферистов; 

Обвальное падение рубля 11 октября 
1994 г. («черный вторник»), вызвавшее 
коллапс российской финансовой систе-
мы и разорение многих предприятий; 

Финансовая афера с пирамидой 
ГКО, приведшая к новому разорению 
российских предприятий, обману ино-
странных инвесторов и большому внеш-
нему долгу. 

По данным открытых источников, 
на бедах России «вольные каменщики» 
сколотили следующие личные состоя-
ния: командор Мальтийского ордена Б. 
Березовский – 1 млрд. долларов, член 
«Бнай-Брит» и клуба «Ротари» В. 
Гусинский – не менее 800 млн. долла-

ЗА ШИРМОЙ
ПРАВОСЛАВНЫЙ АНАЛИЗ СОБЫТИЙ
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ров, консультанты Трехсторонней 
комиссии и Совета по международным 
отношениям В. Черномырдин и Р. Вяхи-
рев – около 1 млрд. долларов каждый, 
член клуба «Ротари» Ю. Лужков – 300-
400 млн. долларов. 15 млрд. долларов 
из кредитов Международного валютно-
го фонда перешли в руки командора 
Мальтийского ордена Б. Ельцина, его 
дочери и их окружения (А. Чубайс, А. 
Лившиц, О. Сосковец, В. Потанин); 
только на афере с ГКО А. Чубайс зарабо-
тал 2 млрд. рублей. 

Специальными, убийственными 
для России указами сначала М. Горба-
чева в 1988 г., а затем Б. Ельцина дея-
тельность масонов в России после двух 
веков запрета была разрешена, и сегод-
ня в стране насчитывается более 500 
масонских лож и организаций, часть 
которых легальна, но бóльшая часть не 
регистрируется в органах власти и 
соблюдает конспирацию и масонскую 
тайну даже от своих семей. Наиболее 
известные российские общественные 
деятели, состоящие в масонских орга-
низациях: М. Горбачев, Б. Ельцин, Е. 
Примаков, Э. Шеварднадзе, А. Яковлев, 
В. Черномырдин, А. Лебедь, А. Абрамо-
вич, С. Лисовский, М. Шаймиев, Р. 
Аушев, В. Гусинский, Б. Березовский, Е. 
Гайдар, А. Чубайс, Г. Явлинский, П. 
Бородин, Ю. Лужков, А. Собчак, А. Гра-
чев, К. Боровой, С. Федоров, С. Говору-
хин, З. Церетели, Г. Каспаров и др. 

Святитель Феофан Затворник учил: 
«Есть вселение духов необнаруживае-
мое, скрытое; есть также власть духов 
над умами, помимо тела, когда они 
водят их, как хотят, через страсти, в них 
действующие; люди думают, что они все 
сами действуют, будучи посмешищем 
нечистых сил».

Поэтому неотъемлемой частью 
масонства является поддержка ими раз-
личных человеконенавистнических 
учений и направлений деятельности. В 
этой связи нет ничего удивительного в 
их поддержке нацизма на Украине и 
покровительстве их ставленника - Арсе-
ния Яценюка.

СЛОВА И ДЕЛА УКРАИНСКИХ 
МИРОТВОРЦЕВ

«Миротворец» Яценюк, который 
руководит сегодня страной, продолжает 
воевать против своего народа. Льется 
кровь наших братьев, разрушаются 
дома, здания и сооружения. Минские 
договоренности не выполняются имен-
но Украиной, а не Новороссией. Каж-

дый день мы узнаем о новых «подви-
гах» участников «антитеррористиче-
ской операции». И деньги, которые он, 
символизируя свою принадлежность к 
человеконенавистникам, выпрашивает 
у Европы, нужны именно на то, чтобы 
окончательно победить тех, кто желает 
остаться православными. 

Им сегодня не просто. Комендант-
ский час, который начинается в 17 часов, 
не позволяет людям даже участвовать в 
вечернем богослужении, а разрушен-
ные храмы лишают многих возможно-
сти помолиться и в другое время. Поэто-
му слова о том, что Украина является 
неким демократическим форпостом 
Европы - неприкрытая ложь  фашиству-
ющих сектантов. Именно об этом рас-
сказывает сегодня в своем пространном 
письме в редакцию наша читательница. 
Предоставим ей слово. Думается, взгляд 
изнутри начисто развеет сомнения в 
тех, кто еще не определился в своем 
отношении к автору высказывания о 
России, а по совместительству руково-
дителю Украины. Ведь по Конституции, 
принятой в первые дни правления 
хунты, у него не меньше прав, чем у пре-
зидента страны.

А для начала немного статистики. В 
ЛНР разрушены в ходе военных дей-
ствий почти 4 тысячи объектов. Боль-
шая часть из них – жилые дома. В боль-
шинстве населенных пунктов, оказав-
шихся на передовой, из-за хаотичных 
обстрелов со стороны украинских сило-
виков не было безопасных территорий, 
не подвергшихся разрушениям. 2014-й 
запомнится как год военных действий, 
внештатных ситуаций, жизни на грани 
возможного и работы на пределе сил. 
Многие населенные пункты Луганщи-
ны пострадали в ходе боев и артилле-
рийских обстрелов – Первомайск, 
Кировск, Новосветловка, Хрящеватое... 
Луганск, столица ЛНР, после событий 
этого лета также очень серьезно был 
разрушен. В целом на сегодняшний 
день на территории Республики требу-
ют восстановления 124 объекта 
социально-культурного назначения, 
569 жилых многоквартирных домов, 
3040 домов частного сектора, 65 объек-
тов инфраструктуры – котельные, насо-
сные, трансформаторные подстанции.

АНАТОМИЯ ИХ ДЕЯНИЙ

Письмо из Луганска
Что это - письмо или исповедь - 

решать вам. Просто фрагменты, мысли, 
летящие в эфир...

Мне скоро исполнится 50 лет. Для 
многих это некий рубеж. Время подво-
дить кое-какие итоги, строить планы на 
будущее. Чего я достигла? Для провин-
циалки, вроде, неплохой результат. 4 
диплома, два из которых - с отличием. 
Неплохая работа. Но есть к чему стре-
миться...

Вспомнилось детство. Как ни стран-
но, я помню детские ясли, куда меня 
отдали в 1 годик... Не все, конечно, 
отдельные «картинки» всплывают... 
Более подробно - детский сад: праздни-
ки и утренники... Игры во дворе... 
горки... песочницы... куколки... куби-
ки...  домики... Яблоневый сад и аллея с 
сиренью! Тогда эти кусты нам казались 
деревьями!

Школа. Золотая пора! Первый зво-
нок! Белые фартучки и огромные банты 
у всех девочек. Мальчики, хоть и держа-
лись за мамины руки, но имели серьез-
ный вид. Мужички! Потом нам вручали 
«Буквари»... Через некоторое время мы 
становились октябрятами... потом пио-
нерами... затем - комсомольцами. Это 
была уже особая гордость! Ведь кроме 
значка вручался «Комсомольский 
билет» - безценная книжечка. Доку-
мент! Так постепенно мы взрослели. 
Так жили миллионы людей в СССР. 
После 8 лет обучения половина класса 
покинула стены родной школы. Кто-то 
поступал в профессионально-
технические училища, кто-то в технику-
мы. Я поступила в машиностроитель-
ный, пошла по стопам моего брата и 
отца... В 16 лет получила я паспорт. 
«Читайте! Завидуйте! Я - гражданин 
Советского Союза!» И поехали мы с 
родителями на стареньком «Москви-
че-407» в турне: через всю Украину, 
Белоруссию, Литву, Латвию... Никаких 
границ и таможень! Никаких виз! Даже 
было обидно, что никто и ни одного 
раза не посмотрел мой новенький 
паспорт! На ночлег останавливались в 
лесопосадках вдоль обочин автодорог. 
Если повезет - то у речки или озера. 
Ночевали в палатке и не боялись... Мы 
ехали по своей стране!

Техникум окончила с «красным» 
дипломом. Наша группа хоть и была, по 
словам нашей классной дамы, «раз-
гильдяйская», но из 22 человек дипло-
мы с отличием получили 11. В качестве 
поощрения комитет комсомола техни-
кума (при финансовом участии родите-
лей, конечно) выделил отличникам 
путевки за границу...

А потом началась трудовая деятель-
ность. Там трудились мои дед и бабуш-
ка, мои родители, брат, соседи, знако-
мые, приятели... Завод - это огромная 
дружная семья! Это такой себе город в 
городе. Завод кормил город. Самый 
крупный налогоплательщик, градо-
образующее предприятие. Работа кипе-
ла! Цеха работали в 3 смены. Маги-
стральные тепловозы строили для всего 
Союза, для БАМа. Экспортировали во 
многие страны мира. Это был флагман 
отечественного тепловозостроения! 
Более 90% всех магистральных тепло-
возов СССР созданы на нашем родном 
заводе!.. Много воды утекло с той поры. 
Многое изменилось в стране... в мире... 
Уже нет той страны, в которой мы роди-
лись... Более 20 лет мы проживаем уже 
в независимой (от кого?) стране Украи-
не. Прекратили свое существование 
автосборочный завод, эмальзавод, 
завод им. Пархоменко, завод автоклапа-
нов, станкостроительный завод им. 
Ленина, трубный завод, тонкосуконный 
комбинат... «Стремятся» к тому завод 
щелочных аккумуляторов, литейно-
механический, «Донец», трикотажная и 
швейная фабрики... Это только в черте 
города. Наш завод тоже не обошли 
«вниманием». Численность работников 

сократилась в 10 раз!... Не нужны неза-
висимой Украине тепловозы, дизель-
поезда, электрички, трамваи (тоже 
была проба их строить)... Продали нас с 
аукциона.

Хорошо, что есть такое слово «кри-
зис». Есть на что все списать... В 90-е 
был всемирный экономический кри-
зис... Но мы выжили. Смогли.

И вот живем теперь в XXI веке, 
«...когда космические корабли бороздят 
просторы Вселенной...», развиваются и 
воплощаются в жизнь нанотехнологии, 
людей на производстве заменяют робо-
ты, думают - компьютеры, «искусствен-
ный интеллект». Натуральные матери-
алы все чаще заменяют синтетически-
ми... И что в том плохого? Казалось бы 
- живи и радуйся. А мы так и делали. 
Жили! Радовались!.. Были взлеты... 
Были падения... Не без того.

Осень 2013 года изменила многих в 
Украине. Давно уже назревал политиче-
ский кризис... Изменилась и сама Укра-
ина. Из щедрой и гостеприимной такой 
себе кумушки она начала вдруг (или не 
вдруг) превращаться в озлобленную 
тетку в форме «а-ля милитари». Нау-
ченные опытом «цветных» революций, 
люди вышли на Майдан в Киеве. Про-
тив чего? Против зажравшейся власти! 
За что? За вступление в ЕС!... На фоне 
таких справедливых и отличных целей 
произошел в конце концов государ-
ственный переворот. Свергнув прежних 
правителей, к власти пришли «новые», 
те, кого «выбрали» на Майдане... Но 
ведь Майдан - это еще не вся Украина, 
простите! Да, наверное, были там люди 
из всех городов и сел Украины... Но это 
тоже не вся Украина! Верю, что были 
там из Луганска, из Донецка, из 
Крыма.... Но это было их личное реше-
ние - поддержать Майдан! Они туда 
ехали по своему желанию, по зову свое-
го сердца. Их никто не делегировал и не 
давал такого права выдвигать свои идеи 
от всех людей луганщины, донетчины 
или от всех крымчан...

Но, следуя закону физики, что 
любое действие рождает противодей-
ствие (с какой силой ты давишь лбом на 
стену, с такой же силой стена давит на 
твой лоб), образовался Антимай-
дан.  Создалась явная предпосылка к 
конфликту. И он не заставил себя долго 
ждать. Пролилась первая кровь... Потом 
еще... И еще... и еще... Ситуация вышла 
из-под контроля.

Лично я ничего не имею против 
Европы. Там чисто, красиво, хорошо. 
Есть к чему стремиться! Но, как говорит 
народная мудрость: «За морем телушка 
полушка, да рупь перевоз!» Никто не 
видел подводных камней вхождения 
Украины в ЕС... Видели только лишь 
явные «выгоды»... Можно подумать, 
что, вступив туда, Украина на следую-
щий же день стала бы жить 
«по-европейски». Почему бы самим 
нам не сделать свою страну привлека-
тельной страной во всем! Есть у кого 
учиться, есть на что ориентироваться. 
Есть мировые практики и модели раз-
вития и управления! В конце концов - 
есть талантливые менеджеры! Есть! 
Тогда почему не...? Вот и витает вопрос... 
без ответа... ПОЧЕМУ?... Зачем Европе 
Украина? Страна с недоразвитой эконо-
микой, с полуразрушенными заводами 
и фабриками, с загнанным в глухой 
угол сельским хозяйством, с советской 
еще инфраструктурой ЖКХ, со своими 
безработными... Чем мы, как страна, так 
привлекли Европу? Нужны ли мы ей? 
Сомневаюсь, что нужны...

Некоторые мои знакомые упрекают 
меня в любви к России. Но, господа, 
прошу прощения. Россия начинается 

(Окончание на стр. 10.)

БОРЬБЫ С ТЕРРОРОМ
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через 50 км от порога моего дома. В РФ 
живут мои родственники, друзья, прия-
тели. Волею судеб (так распорядилось 
украинское Правительство) я работаю 
на предприятии, которое входит в рос-
сийский холдинг. Что противоесте-
ственного в том, что мне духовно ближе 
православная Россия, нежели католиче-
ская Польша или Италия... Мой дед вое-
вал плечом к плечу с русскими, белорус-
сами, казахами, грузинами против 
фашизма! Для меня героями являются 
мои земляки-молодогвардейцы! Для 
меня главный светский праздник - День 
Победы! Это мои духовные ценности, 
которые разделяют и миллионы росси-
ян. Говоря, что мне ближе Россия, я не 
отвергаю страны Европы. Нет. Просто 
мне Россия БЛИЖЕ - географически, 
духовно, культурно, и, если так хотите, 
лингвистически... У меня украинский 
паспорт. Я знаю украинский язык. Мне 
нравятся чудесные украинские песни! Я 
пою их. Но думаю я на русском. 
«Ближе», это еще не говорит о том, что 
я хотела бы жить в РФ. Я живу в доме, 
который построили мои родители на 
земле моих предков. Рядом - правда, 
перестроенный, стоит дом моего деда. 
Рядом с ним - дом моего прадеда. Мне 
нравится жить в нашем доме. Нравится 
земля, нравятся люди, окружающие 
меня. Я люблю свою малую Родину! Я 
люблю свой город, пусть он даже и не 
самым красивым покажется кому-то, но 
для меня он - лучший! И свои неполных 
50 я прожила здесь!

Снова тема возраста... Опять я про 
свой юбилей. Как каждой женщине, 
наверное, мне бы хотелось в столь зна-
менательную дату выглядеть неповто-
римо! Сделать в салоне шикарную при-
ческу, маникюр-педикюр... Купить в 
модном бутике сногсшибательный 
наряд, туфли-лодочки на высоченной 
«шпильке» и во всей красе «зарулить» в 
один из лучших ресторанов Луганска 
со  своими близкими и  друзьями и 
отпраздновать на славу!... Так дума-
лось... Раньше... Теперь даже мысли о 
том остались в прошлом. Сейчас мечты 
совсем другие... А доживу ли я? Будет ли 
цел мой дом? Будет ли у меня хотя бы 
кусок хлеба?.. Вот о таких вещах думает-
ся сейчас... А где-то там, в глубине души, 
пульсом бьется: «Все будет хорошо! Все 
будет хорошо!»....

Никто не зовет горе-беду в свой дом. 
Они приходят без спроса. Нагло врыва-
ются в твою жизнь, ломая привычный 
уклад, разрывая по живому твои привя-
занности, связи, круша твои планы и 
надежды... Так произошло 2 июня 2014 
года около 15 часов... В Луганске... Уже 
были на слуху Славянск и Краматорск, 
Мариуполь и Одесса... Смотрели репор-
тажи и сострадали людям, пережившим 
все это. Но это было далеко, не у нас! И 
не хотелось верить, что нас ждет подоб-
ное... И оно пришло. Точнее - прилете-
ло! Тогда от авиаудара возле облгосад-
министрации погибли 8 человек... Так 
открылся летний кровавый сезон в 
Луганске...

На работающих предприятиях в 
срочном порядке оборудовались бомбо-
убежища. На работе и дома оконные 
стекла крест-накрест заклеивали скот-
чем. В магазинах и супермаркетах пусте-
ли прилавки. Не верилось. До последне-
го не верилось, что будут бомбить город! 
Но начали... И не только Луганск. В Ста-
нице Луганской уничтожили улицу. 
Авиаудар... Снова погибли люди. Среди 
погибших - ребенок. Мальчик выбежал 
на порог встречать с работы своего 
отца... Похоронили их рядышком...

Все чаще стали завывать сирены, не 
только днем, но и ночью... Все ближе и 
слышнее стали раздаваться взрывы... 
Еще пол-июля я ходила на работу. 
Потом - не смогла. Не за себя было 
страшно. Дома одна оставалась больная 
мама. На работе было бы намного без-
опаснее - рядом бомбоубежище! Но не 
смогла я... Оставалась дома, с мамой. 
Ежедневный вой сирень, обстрелы, 
свист снарядов сводил с ума. Все запасы 
сердечных пилюль и капель были съе-
дены и выпиты... Ступор... Апатия... 
Страх... Единственное, что спасало и 
придавало сил - молитвы. На работу 
кто-то из коллег принес 2 листочка с 
молитвами... Кто-то побежал и отпеча-
тал несколько десятков копий, чтобы 
раздать людям. Брали даже «убежден-
ные атеисты». Начинается обстрел - 
берешь молитвы в руки и читаешь 
шепотом, читаешь... и кажется, что 
после прочтения обстрелы утихали. Но 
ненадолго. Потом все начиналось снова 
и снова... Снаряды попадали в жилые 
дома, в административные здания, 
банки, магазины, офисы... В августе 
луганчане остались без света и без воды. 
Прямые попадания в РЭС и насосные 
станции. Пропала связь. Все больше 
людей покидали свои дома. Пустели 
дома, улицы, кварталы. Люди не просто 
покидали, они бежали от ужаса, кто 
куда только мог - в Россию, в Украину, в 
Крым! Они бросали свои дома, дачи, 
машины, некоторые оставляли живот-
ных на улице, птиц выпускали из кле-
ток. Ехали кто на чем - поездом, автобу-
сом, автомобилем. Только бы подальше 
отсюда!

На нашем переулке осталось 5 чело-
век. Женщины. 3 пенсионерки и мы с 
Наташей... и 4 собаки. Какой-то шутник 
назвал Луганск городом-призраком. Но 
так оно и было. Да только оставались в 
нем люди! Оставались! Старики остава-
лись... Да и семьи с детишками тоже... 
Нас, всех оставшихся, заочно господин 
Яценюк назвал террористами... А нам 
просто некуда ехать. Да и возможности 
такой не было... хотя желание было. Мы 
остались. И нужно было жить. Первое 
время были большие проблемы с хле-
бом. Стояли в очереди по 6-8 часов. 
Потом как-то стало с хлебом налажи-
ваться - на хлебокомбинат привезли 
генератор.

Мы даже умудрялись консервиро-
вать! И огурцы, и помидоры, и салаты, и 
варенья, и тушенку катали. У многих 
были морозильные камеры, заполнен-
ные разными продуктами... вот и при-
ходилось их перерабатывать. 

Господи, даже не верится, что мы 
пережили такое этим летом. Полтора 
месяца, каждый день - как под копирку. 
Помните к/ф «День сурка»?... Вот при-
мерно так же... Подъем в 6 утра с мыс-
лью: «Проснулись. Слава Богу! Дожить 
бы до 12...» Дожили. «Ага... Полдень, 
слава Богу! Теперь дожить бы до 18 
часов»... С утра обычно ходили в мага-
зин за продуктами. В основном за хле-
бом... Потом готовили обед. После обеда 
- ходили по воду к роднику. За 1 такой 
поход - 20 литров воды. 800 м туда и 
800 обратно. Кормили живность. А 
однажды, после того, как разбомбили 
луганскую птицефабрику, по частному 
сектору начал мотаться микроавтобус, 
забитый живыми курочками-
несушками. Продавали по смешным 
ценам, чтоб «отбить» стоимость бензи-
на и хоть чуточку заработать. От покупа-
телей не было отбоя! Купили и мы с 
Наташей. 15 штук. Обзавелись хозяй-
ством.

Первое время жили в полном 
информационном вакууме. Не было 

света - не было связи с внешним миром. 
Редко у кого имелся генератор, да и тот 
работал «на холодильник». Каждый 
Божий день все ждали, что вот-вот 
закончится война... Война не заканчи-
валась. Люди привыкали, приспосабли-
вались жить в таких условиях... Появи-
лись безплатные выпуски газеты «21-й 
век» на листочках формата А 4. Из них 
мы черпали информацию о ситуации в 
городе. Газеты передавали из рук в 
руки, т. к. тираж был невелик. Из газет 
узнали, что Россия прислала фуры с 
продуктами и нам будут выдавать гума-
нитарную помощь. 

Не хотелось верить, что это свои, 
украинцы, стреляют по нам... Снаряды 
взрывались и подалеку, и совсем рядом. 
Два прямых попадания в мою школу... 
Часть школы - еще довоенной построй-
ки... той войны... Великой Отечествен-
ной... Эту войну здание не выстояло. 
Много школ города пострадало. В дет-
ские сады были попадания, в больни-
цы... Стреляли без разбору! А может... 
может, как раз с разбором... Туда, где 
больнее! В огород моей сотрудницы 
«легло» 3 мины. Часть дома разрушена, 
выбиты окна. Осколочное ранение у ее 
мужа... В отчаянии они наспех собра-
лись и уехали из города. Дома трясло от 
взрывов! Казалось, что они аж подпры-
гивают. Сыпалась штукатурка, трещали 
обои. По крыше тарахтели оскол-
ки...  После одного из таких очередных 
артобстрелов досталось и нашему дому. 
Один осколок прилетел к нам.... Звяк! - 
и железяка 2*5 см неправильной рва-
ной конфигурации приземлилась 
прямо на кухонный стол в 1,5 метрах от 
меня... Тогда мне подумалось, что я 
родилась с серебряной ложечкой во 
рту... Повезло. Крупно!

Мы, женщины, прожившие эти 
ужасные дни обстрелов в Луганске, 
начали уже кое-как разбираться, что 
«работает», откуда бьет, куда «ложит-
ся» снаряд... А нормально ли это? Не 
уверена, что да. Не в том должна уметь 
разбираться женщина! ...Последнее 
воскресенье августа - традиционный 
праздник на Донбассе - День шахтера. 
Всегда он отмечался у нас с размахом! 
Праздничные ярмарки, концерты с 
участием популярных артистов, празд-
ничный салют и дискотека вечером... В 
этот раз нас поздравляли ВСУ. Запом-
нилось многим - разрушенными дома-
ми и квартирами, сгоревшими маши-
нами, потерями близких и друзей... В 
центр не били... Обстреливали по всему 
периметру - куда ни глянешь - везде 
был виден черный дым... Что ж... празд-

ник удался. Для них. ...Первого сентя-
бря несколько уцелевших школ Луган-
ска распахнули свои двери для детво-
ры. Первый звонок-2014 запомнится, 
наверное, многим школьникам тем, что 
плакали на торжественной линейке и 
мамы, и папы. Редко кому из родителей 
удалось сдержать слезы. До 10 утра 
молчали и «освободители» - ВСУ... 
Потом все-таки не выдержали... снова 
начали обстрелы. 3 сентября прямым 
попаданием разрушило дом моих дру-
зей в станице Луганской. Это был дом-
мечта. Дом-шкатулка. Небольшой 
домик. Всего 2 жилых комнаты, кухня-
гостиная и санузел с ванной. Но сколь-
ко души было в него вложено! С какой 
любовью его строили! Станица Луган-
ская. Улица с символичным названием 
Москва-Донбасс... Но на ней уже нет 
дома моих друзей. Как и не было. Слава 
Богу, что их самих 30 августа сын забрал 
к себе в Москву. 

Самое страшное было в июле-
августе - погибнуть или же умереть... 
Ритуальные конторы не работали. На 
кладбища невозможно было проехать - 
там шли ожесточенные бои. Или в непо-
средственной близости, или само клад-
бище находилось в зоне обстрела. 
Людей приходилось хоронить во дво-
рах, в огородах, в близлежащих посад-
ках... Было и такое. Потом проводили 
перезахоронение... 

А тем временем украинские СМИ 
убеждают, что ВСУ не воюют, а борются 
с террористами и сепаратистами на 
Донбассе. Проводят так называемую 
«антитеррористическую операцию» - 
АТО. И главные террористы - это рус-
ские! И Путин уже ввел войска! ...У меня 
возникает ряд вопросов. Почему офи-
циальный Киев не вводит военное поло-
жение и не объявляет войну России? 
Почему Украина закупает энергоноси-
тели у оккупантов? Почему до сих пор 
не разорваны дипломатические отно-
шения с враждебной стороной? Почему 
украинцам Донбасса «враг» оказывает 
гуманитарную помощь, а наше родное 
правительство - нет? Почему нам объяв-
лена со стороны Украины экономиче-
ская блокада? Почему мы вынуждены 
выживать на своей земле, в своих домах, 
прячась в подвалах (у кого они есть) от 
снарядов ВСУ? Только по официаль-
ным данным погибло около 5000 (пять 
тысяч) мирных жителей. А сколько 
погибло ополченцев, солдат? Пол-
Украины - в черных платках! Но война 
продолжается... Погибшие на Майдане 
люди - «Небесная сотня» - причислены 
к Героям Украины. А кто же тогда эти 

ЗА ШИРМОЙ
ПРАВОСЛАВНЫЙ АНАЛИЗ СОБЫТИЙ

(Окончание. Начало на стр. 8.)
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«ТЫСЯЧИ» - стариков, женщин, детей? 
За что погибли они? Кто ответит за их 
смерти? 

Снова и снова приходится убеждать-
ся в двойных стандартах нынешнего так 
называемого правительства Украины. С 
высоких трибун звучат заявления о 
жажде мира, о мирном урегулировании 
конфликта на Донбассе, а на самом деле 
все больше стягивается «брони» и воен-
ных к линии противостояния. Под шир-
мой «перемирия» идет ротация ВСУ. 

Возможно, кто-то упрекнет меня в 
отсутствии в моей душе патриотизма. Я 
не обижусь. Даже разубеждать не буду и 
оправдываться. Коль сложилось такое 
мнение - значит, заслужила. Даже могу 
сказать больше. И этим своим «призна-
нием» разочарую одних и обрадую дру-
гих. Весной я не ходила на баррикады 
возле СБУ и других административных 
зданий. И еще один «ужастик»: на 
референдуме 11 мая я проголосовала 
«против» присоединения Луганщины в 
состав РФ. Из-за этого я рассорилась с 
близкими и друзьями. Меня не спраши-
вали, почему я приняла такое решение. 
Просто «в сердцах» бросали телефон-
ную трубку или презрительно отворачи-
вались. Это было. Сейчас я бы хотела 
рассказать, почему я так проголосова-
ла... Мне вспомнились события 25 - лет-
ней давности. Когда проводили рефе-
рендум по выходу Украины из состава 
Союза. Тогда я проголосовала ЗА само-
стоятельность, ЗА отделение! ЗА «само-
стийность».  Что из этого получилось - 
мы видим сами. Ни путевой промыш-
ленности, ни крепких экономических 
связей, ни крепких сельских хозяйств. 
Все умерло, не родившись. А тогда мно-
гие молодые люди повелись на сказки 
сказочников... Не знаю, кто как, но я 
очень сожалею о том своем решении. 
Получается, что я тоже участвовала в 
развале СССР, приложила свою руку. 
Мне стыдно сейчас. Ломать - не строить. 
Вот с такими мыслями я шагала на май-
ский референдум... Не поломать. Сохра-
нить. Не получилось. Сильно высок был 
уже градус общественного накала. 
Люди не хотели принимать киевских 
самозванцев, на крови замешивающих 
свой «авторитет».

В первых числах сентября в Минске 
состоялась первая встреча контактной 
группы по урегулированию конфликта 
на Донбассе. Достигли «временного 
перемирия». Массированных обстрелов 
стало меньше, это правда. Но локаль-
ные стычки случались постоянно. Но 
при всем при том люди стали возвра-
щаться в свои дома. Город оживал. 
Робко, несмело, но оживал! Начали вос-

станавливать школы, больницы, дет-
ские сады... 14 сентября, на День города, 
в центре появился свет! Это была наша 
маленькая победа. Это зажглись не 
только лампочки, а надежда в наших 
сердцах на возрождение Нового Луган-
ска! Появилась вера в Жизнь! Впервые 
за несколько месяцев была организова-
на Ярмарка. Впервые были массовые 
гуляния на центральной площади. При-
ехали артисты из России - был празд-
ничный концерт. Люди радовались! Но 
это был еще не конец войны... увы!

Я впервые после обстрелов поехала 
в центр города 4 или 5 сентября... По 
рассказам я знала, какие здания и дома 
разрушены. Некоторые «шедевры» 
видела на фото в газете. Но реальная 
картинка превзошла все мои ожидания. 
От увиденного, что сделали с моим 
городом, слезы сами наворачивались на 
глаза и безстыдно катились по щекам. В 
маршрутке плакали многие... Зияющие 
дыры вместо стен... Отсутствие крыш на 
домах... Оборванные провода... Сгорев-
шие до остова модули на рынке... 
Выщербленные участки рельсов... И 
везде - воронки от мин, снарядов... Зре-
лище жуткое! За что? За все... за то, что 
мы не такие...

Воду нам дали 10 сентября. Свет - 
через пару недель. Сотовая связь была 
доступна пока только в центре. Но 
постепенно и она начала «растекаться» 
по всему городу... Потом появился 
Интернет. Многие сейчас «виснут» в 
соцсетях. Я - не исключение. Зашла на 
свою страничку... Эмоции зашкалива-
ли! И меня, и друзей! Сотни сообще-
ний... Тысячи комментариев... не всегда 
корректные, но искренние. Некоторые 
изменили свои взгляды на происходя-
щее у нас. Из ярых приверженцев опол-
ченцев стали не менее яростными их 
противниками. И такое случается.

1 октября я вышла на работу. Завод 
тоже получил свое - 150 попаданий. 
Били - куда попадет - по цехам, по скла-
дам, по территории... Наш корпус, к сча-
стью, не пострадал. А как радостно было 
видеть своих коллег, начальников! 
Обнимались при встрече, жали руки, 
целовались! Просто здоровались с мало-
знакомыми людьми, ведь они тоже 
заводчане! И мы были счастливы от тех 
встреч как никогда! Счастье от того, что 
люди просто живы! Начались трудовые 
будни. Первые дни не было электроэ-
нергии. Потом постепенно начали под-
ключать. Процесс пошел.

Отдельная тема - финансы. Деньги. 
Банковские учреждения и банкоматы 
прекратили свою «бурную» деятель-
ность в Луганске еще в начале июля. Я 

не успела снять аванс со своей зарплат-
ной карточки. Но наличные деньги 
были. Немного, но были. Пенсию мама 
не получила ни за июль, ни за август. 
Отказался Пенсионный фонд Украины 
от выплаты денежных средств пенсио-
нерам Донбасса «на оккупированных 
террористами территориях». Хотите 
получать - поезжайте на свободную тер-
риторию, чтобы получить там статус 
беженца или переселенца, прописаться 
(зарегестрироваться) там, а потом, через 
месяц примерно, поехать снова - полу-
чить карточку. Процедура как раз для 
инвалида 1 группы... Очень «удобнень-
ко»... Такая вот забота проявлена пра-
вительством Украины о некоторых 
категориях своих граждан! Ура! Спаси-
бочки!

В середине октября ЛНР начала 
выплачивать пенсии нашим дедулям и 
бабулям. Нашим страдальцам! Как же 
они были рады этим деньгам! Дожда-
лись! Выплачивали поэтапно, по райо-
нам... Это была пенсия за сентябрь. 
Правда, не всем жителям ЛНР еще 
выплатили - но процесс идет. Никто не 
будет обделен. Есть технические труд-
ности. Боевые действия, к большущему 
сожалению, еще не прекратились, 
несмотря на «бумажные» перемирия и 
громогласные обещания официального 
Киева. Но люди терпят, верят. Люди 
ждут. 

Один мой друг работает водителем. 
«Под седлом» у какого-то начальника. 
Летом попал мой друг под минометный 
обстрел. Лишился 2-х пальцев на левой 
руке, осколками перебило левые руку и 
ногу. 1,5 месяца в больнице. Инвалид. 
Но жив. А вот второму товарищу повез-
ло меньше... До сих пор в больнице с 
многочисленными переломами конеч-
ностей, ребер, огнестрельные раны, уве-
чья... Попал на беседу в руки специали-
стов «добровольческого батальона». 
Гарантий, что выживет, врачи не дают. 

Интернет пестрит разного рода 
сюжетами о добродетелях солдат ВСУ. 
Не верю я всему тому. Хотя и не исклю-
чаю, что есть нормальные люди и там. Я 
более склонна верить тем людям, кото-
рых знаю 20-30 лет, с которыми не один 
пуд соли съели. Они ощутили, что назы-
вается, на собственных шкурах (извини-
те) «ласку и доброту» воинов украин-
ской армии. Прямой наводкой произве-
ли выстрел из танка по дому, в котором 
жила моя коллега с невесткой и 2-мя 
внуками-школьниками. Один снаряд 
снес крышу. Второй - стену. Меткие тан-
кисты! Умнички, да? А за неделю до 
того эти вояки приходили по воду в тот 
двор... 

Ноябрь начался с выборов. Выбира-
ли Главу и парламент ЛНР. В очереди 
за бюллютенями мы с соседками про-
стояли 4 часа. Другие ждали и дольше. 
Явка была сумасшедшая. Так же, как и 
кредит доверия, который был дан тем 
людям, за которых мы проголосовали и 
кого выбрали. Не подумайте, что я живу 
иллюзиями. Нет. Много чего мне не 
понятно, не по нраву. И недовольные 
нынешней властью у нас имеются, как 
же без них? Люди разные, характеры 
разные, мировоззрения и симпатии 
разные... Это люди. Вечно мы чем-то 
недовольны. 

Мое недовольство, например, тем, 
что сказал недавно господин Яценюк 
немецкому телеканалу. Мне не по нраву 
слова Президента Украины, что наши 
дети будут сидеть без света и в подвалах, 
в то время как «их дети» будут при свете 
и будут ходить в школу... Я против таких 
переоценок ценностей. Мне они непри-
ятны. Я не могу их принять доброволь-
но. Я не готова к таким переменам!

...Да, гражданская война на Донбас-
се еще не окончена. По-прежнему 
слышны залпы орудий и взрывы снаря-
дов. Еще гибнут люди, льется кровь. И 
мы не знаем, когда наступит мир. Но 
мы верим в то, что он наступит! Верим 
от всего сердца! А свое послание я бы 
хотела закончить словами владыки 
Луганского и Алчевского митрополита 
Митрофана. Они были сказаны на 
праздновании 70-летия нашей Луган-
ской епархии. «...Мы здесь возблагода-
рили Господа за милости, которые Он 
нам посылал, посылает и, мы верим, 
будет посылать в будущем. Несмотря на 
то, что сегодня Луганская епархия вме-
сте со своим народом переживает труд-
ный период своей истории, мы обраща-
емся с молитвой к Богу, потому что 
верим, что только милость Божия, сила 
Господня и наши общие молитвы смо-
гут прекратить то кровопролитие, кото-
рое сегодня совершается на нашей 
земле. И мы также сегодня вспоминаем 
всех воинов и простых граждан, кото-
рые пострадали в этой жестокой братоу-
бийственной войне. Мы молимся, чтобы 
Господь как можно быстрее остановил 
это кровопролитие, чтобы люди смогли 
вернуться к мирной, созидательной 
жизни, чтобы мы могли свободно, не 
боясь выстрелов орудий, молиться и 
трудиться во славу Божию для укрепле-
ния нашей страны, для возрождения и 
духовного, и экономического, и соци-
ального. Сегодня наши молитвы - за 
всех нас, за все наши епархии, и мы 
верим, что Господь слышит наши 
молитвы, что Он поможет нам преодо-
леть эти трудности, что Матерь Божия 
будет покрывать нас своим материн-
ским Омофором. Я сегодня еще обраща-
юсь к вам, дорогие всечестные отцы, 
братья и сестры, еще раз прошу усилить 
ваши святые молитвы о Луганщине, о 
нашей земле и ее людях, о всех, кто 
здесь трудится, молится, учится. Пускай 
Господь милосердный благословит 
будущие годы нашей епархии и страны 
миром, спокойствием и благополучи-
ем... ...Желаю вам крепости, сил, терпе-
ния и мужества преодолеть все эти труд-
ности нашей жизни, верить, что они 
временны, что наступит время, когда 
мы снова будем мирно трудиться и 
молиться». С нами Бог!

Татьяна Иванова.
Луганск. Январь 1915 года
Когда публикация готовилась к 

выходу в свет, из Луганска пришло еще 
одно письмо от автора, пожелавшего 
остаться неизвестным. В нем было сти-
хотворение, которым мы и хотим закон-
чить эту статью.

Мой друг в Луганске кутается в плед. 
/ Льет кипяток в надщербленную 
чашку. / Не бьет рукой и словом наот-
машку / Противника в стране, которой 
нет. / А на Донбассе мама ставит хлеб / 
Для всех соседей и молчит у печки. / 
Монахи в Святогорске теплят свечки / 

За убиенных той страны, которой 
нет. / И медсестра в «Днепре» преклон-
ных лет / Всплакнет, крутя тампончики 
из ваты. / И спят безногие бойцы шестой 
палаты, / Защитники страны, которой 
нет. / А в Киеве - предательский совет / 
Стремящихся в войне к богатству, вла-
сти. / Всех тех, кто разорвал бедой на 
части / Страну мою, которой больше 
нет. / Но вечным остается в добрых 
Свет. / Им не нужны ни власть, ни трон, 
ни злато. / И будет адом злым за кровь 
расплата, / За смерть страны, которой 
больше нет.  

Больше нам добавить нечего.
Материал подготовил Михаил Щербак, 

Главный редактор 
«Православной народной газеты»

БОРЬБЫ С ТЕРРОРОМ
В НОВОРОССИИ



12 Вышел сеятель сеять

Сейчас трудно представить, 
что всего каких-нибудь 35 
лет назад о некоторых наших 

святынях средний обыватель 
«социалистического прошлого» 
почти ничего не слышал. Вот, к 
примеру, знаменитый Годенов-
ский крест в 80-е годы XX века 
паломниками почти не посещал-
ся. Были, конечно, старые благо-
честивцы, которые могли прие-
хать в Годеново даже из Москвы, 
но это была крайняя редкость. 
Мне об этом говорил настоятель 
Годеновского храма отец Влади-
мир в 1979 году.

Это было время моего духовного 
искания, становления. Возраст, когда 
семейная, традиционная вера требует 
своего подтверждения личным опытом. 
Когда открываешь религиозный мир 
осознанно и разумно, когда встреча с 
каждой новой святыней есть веществен-
ное доказательство истинности твоей 
веры.

Про Годеновский крест впервые я 
узнал в возрасте около десяти лет. 
Рылся в большой куче привезенных из 
какого-то вновь закрытого храма книг и 
по-детски выбрал себе самую малень-
кую; и, как сейчас помню, прочитал 
только название: «Сказание о явлении 
Честнаго и Животворящего креста 
Господня на болоте…». Собственно, это 
куда-то в меня тогда вошло – и просну-
лось, когда я учился в художественном 
училище, лет так через восемь. После 
той большой кучи книг, которыми была 
заложена целая большая комната в 
нашем церковном доме, было два или 
три переезда по разным приходам, и то, 
что оставалось из книг у моего отца, к 
моим 17 годам совсем не обещало мне 
встречи с той самой маленькой.

Между тем я решил все перекопать, 
но ее найти. Для этого я приобрел стел-
лажи и раскладывал книги по полкам. 
Я нашел ее. Все та же тоненькая, изда-
ние конца XIX века.

Годеново в моем сознании мысли-
лось от Сергиева Посада совсем недале-
ко, и я взял обет сходить пешком к 
этому кресту на поклонение. Идти 
решил вдоль железной дороги – так 
мне казалось прямей и проще. Была 
примерно вторая половина августа. 
Ночевать решил в стогах сена. Благо, 
что комаров уже не было, хотя по утрам 
становилось свежо.

Ясным августовским утром, когда 
воздух пронзительно чист и солнце 
ослепительно яркое, после братского 
молебна я вышел из Лавры и, пройдя по 
вифанской дороге до железнодорожно-
го полотна, повернул в сторону Алек-
сандрова.

Прошел я бодро. Идиллии со стога-
ми не получилось. Ночевать просился к 
людям. Да и с харчем было плохо: выхо-
дил я сытый и наивно полагал, что тако-
вым и останусь, хотя к Петровскому я 
подходил уже на рассвете четвертого 
дня. Спасибо русским сердобольным 
женщинам. Особенно на старушек дей-
ствовало изумляюще: такой молодой, а 
идет пешком к какому-то кресту, хотя 
внешне и не псих. Ну конечно, «род-
ненького» кормили…

На станции Итларь надо было ноче-
вать. Но вечер был свежий, ясный и 
тихий, чувствовал я себя бодро, и мне 
захотелось идти последнюю ночь без 
остановки, тем более что станция 
Петровское, казалось, уже за следую-
щим поворотом.

Кругом лес, и только заросшая одно-
колейка перерезает его. Ни жилья, ни 
просвета.

В Петровском произошла заминка. 
Надо было сворачивать с железной 
дороги в сторону. Но по какой дороге 
идти? По грунтовке? Сказали, что она 
очень виляет и можно не туда свернуть. 
По узкоколейке? Она короче, идет 
прямо, но деревень там нет, а есть боло-

та. В общем, я пошел как короче. Ото-
шел от Петровского километров пять, 
оставалось каких-нибудь, как мне каза-
лось, чуть-чуть, и вот здесь я устал. Не 
могу идти, ноги не несут. Кругом лес, и 
только заросшая одноколейка вперед и 
назад перерезает его. Ни жилья, ни про-
света.

Хорошо, что я не знал тогда, что 
впереди у меня больше километров, чем 
позади.

Лечь здесь спать, – думал я, – а 
вдруг зверь какой? Залезть на дерево – а 
вдруг свалюсь во сне? Да и деревьев 
больших совсем там не было, а одни 
какие-то чахлые березки.

Дни были все ясные, солнечные, да 
и времени было всего только около 
полудня. В общем, я присел у березки, 
росшей рядом с полотном, привалился 
к ней и решил отдохнуть – и меня смо-
рило…

Сквозь сон слышу вдали гудки паро-
воза. Ничего не понимая, встаю и отхо-
жу в сторону. По лесу кто-то едет и без 
остановки гудит. Вижу: минут через 
пять идет мне навстречу паровозик-
игрушка. Маленький, но шумный. Я 
поднял руку. Машинист остановился: 
«Тебе чего, парень?» – «Да вот в Годе-
ново иду. Далеко ли еще осталось?» – 
«Километров одиннадцать, – отвечает, 
– дотемна дойдешь. А если нет, то я тебя 
догоню, когда буду возвращаться. Я 
вечернюю смену рабочих на торфяники 
повезу. В общем, иди по полотну; если 
что, я тебя увижу». Состав тронулся. 
Оказался это целый поезд из двух-трех 
таких же игрушечных вагонов. Как 
только он мог по этому полотну ехать? 
Рельсы были все кривые, а шпалы 
местами вообще отсутствовали по цело-
му метру.

Посмотрел на часы. Получилось, 
что я «присел» почти на четыре часа. 
Солнце идет к закату. Перешел какую-
то проселочную дорогу. Вокруг раски-
нулись поля. Впереди слева увидел 
болото, а прямо по ходу полотно-озеро.

Вдруг слева за болотом мелькнула 
церковь. Похоже, что разрушенная, а за 
ней вдали на горизонте вторая, покра-
шенная. Значит, служат.

Решил идти напрямик. Для этого я 
должен был свернуть налево и через 
поле продвигаться к заброшенной церк-
ви. Позднее я уже знал, что это село 
Осоево. Но пока я с трудом пробирался 
по пашне на холм, на котором стоял 
храм. Надо было пересечь заброшенное 
кладбище и продраться сквозь заросли 
бурьяна.

И вот я у церкви. Руины прекрасно-
го шатрового храма XVII века. Зрелая 
ярославская школа.

Идя далее по жизни, я узнал, что 
этот храм был не рядовым, еще тогда 
же, в XVII веке, для его росписи были 
приглашены царские мастера-
изографы. И, путешествуя в этих краях 
в 1883 году, директор Ростовского музея 
видел в храме чудный образ Живона-
чальной Троицы, с которого скопировал 
надпись о том, что писан он царским 
изографом Александром Нишмакиным 
за помин родителей Мины Михайлова в 
1667 году. Горько было смотреть, как 
после всей этой изысканной нашей 
национальной красоты-культуры в 
угрюмый безбожный век посреди Руси 
взывал к небу обглоданный остов было-
го национального величия.

Я посмотрел на другую сторону 
холма, туда, куда мне предстояло идти. 
И моему взору открылась весьма уны-
лая картина. Село, которое по склону 
поднималось к церкви с этой стороны, 
все сгорело дотла. Стояли только трубы 
от русских печей. Сзади села в низине 
дымилось сухое болото. Около болота 
стояла единственная уцелевшая изба.

Время подходило к сумеркам. Я 
боялся, что в наступающей темноте 
потеряю на горизонте храм, в который 
иду, и буду плутать. Поэтому решил, как 
этого мне и ни хотелось, дальше не 

идти, а переночевать в этом единствен-
ном уцелевшем доме. Признаков жизни 
в нем не было. Окна и двери пустыми 
глазницами смотрели во двор. Все 
нараспашку, лавки опрокинуты, ни 
стола, ни кровати. Решил забраться на 
чердак, а то вдруг какой ночью зверь 
забредет.

Там, наверху, я нашел две иконы: 
Казанской Пресвятой Богородицы, раз-
мером чуть меньше аналойной, и боль-
шую, примерно с метр высотой, Иоанна 
Златоуста. Попытался заснуть, но, 
по-видимому, мой дневной отдых 
надолго отогнал от меня сон. Послыша-
лись непрерывные гудки игрушечного 
паровозика, который возвращался из 
Петровского и вез новую смену рабочих. 
Потом все стало стихать.

Вдруг где-то рядом на болоте: бабах! 
Кто-то выстрелил, потом еще и еще. Ну, 
думаю, все, начался сезон охоты. Надо 
идти дальше, все равно спать не дадут. 
Прихватил с собой Казанскую икону, 
Златоуста донести не мог, выбрался из 
дома и направился в сторону болота. 
Дело в том, что нужная мне церковь сто-
яла на противоположном его берегу. 
Обходить болото мне не хотелось, я 
даже не знал, где оно кончается. А здесь 
напрямик все поближе будет.

Посередине горящего торфяного 
болота, где можно провалиться в выго-
ревшие под землей пустоты.

Стало темно, в километре пострели-
вают. Пробираюсь по колее какой-то 
тяжелой техники. Иду, посвистываю, 
чтобы в темноте в меня не пальнули. 
Вдоль следов машины валяются сухие 
молодые березки: их подкладывали под 
колеса в тех местах, где техника буксова-
ла. Впереди вижу: дорога дымится. Под-
хожу, беру березку подлинней и тыкаю в 
то место, откуда идет дым. Березка про-
валивается в пустоту полностью. Меня 
пробивает холодный пот. Я понимаю, 
что нахожусь посередине горящего тор-
фяного болота, где можно провалиться в 
выгоревшие под землей пустоты. Оста-
ется только молиться. Сначала прини-
маю решение сидеть на этом месте до 
рассвета. Но вокруг очень едкий дым. 
Стараюсь отойти подальше. Тьма совер-
шенно сгустилась, наступила ночь. Дым 
и тьма, не могу разобрать даже следов от 
машины, по которым я сюда пришел. 
Медленно двигаясь, наконец, благопо-
лучно добираюсь до края болота.

Сердце лупит так, что отдается в 
ушах. Нечего и говорить, что я сейчас 
засну. Поэтому, минуя единственный 
дом, решаю идти к моей цели, обходя 
болото вокруг.

Ночь. Звуки выстрелов постепенно 
приглушаются где-то позади. Проходит 
час. Впереди деревня. Все спит. Пересе-
каю ее под звонкий лай собак. Под нога-
ми появляется проселочная дорога. Это 
меня успокаивает. Значит, выведет 
куда-нибудь к жилью. Продолжаю идти 
еще около часа. Начинаю понимать, что 

уже близко, потому что появляются 
какие-то сарайчики, мимо которых я 
двигаюсь.

Вдруг впереди слева различаю 
каменную ограду церкви. Дошел! А 
дальше что? Идти ли куда или ждать 
рассвет здесь? Хожу вокруг храмовой 
ограды. Церковного дома в ограде нет. 
А может быть, священник вообще здесь 
не живет? Решаю осмотреться. В отда-
лении вижу дома. Стучу в окно первого 
на моем пути дома.

Долгая тишина. Потом с той сторо-
ны окна появляется тень. Окно откры-
вается. Передо мной голова молодого 
человека с редкой бородой. «Вам кого?» 
– «Да вот, узнать бы, где священник 
живет». – «Так я – священник». Начи-
наю ломано объяснять, что я, мол, 
паломник из Загорска, вот, мол, при-
шел ко кресту поклониться. Батюшка 
испытующе слушает меня. Потом гово-
рит: «Ну, чего, заходи. Не на улице же 
тебе оставаться?»

Окно закрывается. В доме еще 
несколько минут тишина, только какие-
то глухие звуки как бы разговариваю-
щих людей.

Зажигается на террасе свет, откры-
вается дверь. Вхожу.

Предо мной заспанный священник 
– парень лет 25, такая же девчонка-
матушка. Выглядят как молодожены. 
Он только что рукоположился, живут в 
Петровском, а эти дни ночуют здесь, так 
как очень тепло и тихо. Узнаю, что 
матушка сначала испугалась, боялась, 
как бы ни какой лихой человек. Но 
теперь меня видит, на криминального я 
не похож, поэтому будем скорее ложить-
ся спать, так как до рассвета уже недол-
го. Мне предоставляют целую комнату. 
Мог ли я об этом мечтать, сидя на пыль-
ном чердаке заброшенного дома в Осое-
ве?

Утром я проспал дольше всех. Около 
десяти вышел из своих покоев и за 
завтраком рассказал все по порядку: как 
решился предпринять такое пешее 
путешествие. Отец Владимир, так звали 
батюшку, сказал: «Да, здесь святыня 
большая, но паломников совсем нет. 
Кроме наших постоянных прихожанок 
бывает пять-семь человек в год. Вот и 
все паломники. Люди совершенно 
духовно одичали. Казалось бы, храмы 
вокруг закрыты, этот должен быть пол-
ным. Ан нет, в воскресенье на службе 
десять-пятнадцать человек».

После завтрака пошли в храм. Он 
выглядел весьма уныло и неприглядно. 
В летнем приделе на полу валялась гора 
старых облачений. «Вот, – сказал свя-
щенник, – приехал, а здесь облаченье 
все на полу. Сейчас разбираю его по 
комплектам». Этот безпорядок в первой 
части храма не сочетался с изощренной 
красотой и блеском иконостаса. И хотя 
чувствовалось, что храм почти не слу-
жит, в нем еще сохраняется торжествен-
ность и величие несокрушимой импер-

ИМЕЮЩАЯ БЛАГОДАТЬ

Храм в Годеново
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ской российской православной культу-
ры. К сожалению, десятью годами 
позже весь этот иконостас был украден 
за одну зимнюю ночь.

ЭТОТ КРЕСТ ВСЕГДА ТЕПЛЫЙ

В зимнем храме пахло ладаном. 
Потолки низкие, закопченные. Справа 
я увидел крест. Он стоял тогда присло-
ненным к стене.

«Этот крест, – сказал священник, – 
всегда теплый. Ты можешь сам в этом 
убедиться». Батюшка открыл оконце, и 
я смог приложиться. Хотя время было 

еще летнее, но древесина, когда к ней 
приближаешься щекой, как бы излуча-
ла теплоту.

Вернулись домой. Цель моего посе-
щения была достигнута. Мне нужно 
было прощаться. И хотелось как-то осо-
бенно отблагодарить семью, приютив-
шую меня в неурочный час. Я ощущал, 
что надо ценить таких людей, которые в 
трудный для другого момент могут 
поступиться чем-то своим. Сейчас, мне 
кажется, с переменой условий жизни 
этого качества на Руси становится мень-
ше.

В знак благодарности я отдал им 
найденную мной икону Казанской 
Божией Матери. Рассказал и об иконе 
Иоанна Златоуста, которую не мог доне-
сти и которую отец Владимир обещал 
забрать в храм.

«Да, – сказал он, – село Осоево сго-
рело в одночасье. Загорелось болото, 
огонь вышел и спалил все село. Только 
по странному обстоятельству не сгорел 
дом, который стоял ближе всех к боло-
ту. Местные старухи бают, что это им 
наказание Божие. Якобы они всем 
селом выступали за закрытие тамошне-
го храма».

Прошли годы. Я служу вдали от Рос-
сии. За короткий отпуск, когда приез-
жаю в Москву, совсем нет времени, 
чтобы посетить святые места родной 
Руси. Но как всегда бывает, случайно, 
однажды проезжая мимо Петровского, 
решаю заехать в далекое и милое моему 
сердцу Годеново. Здесь все перемени-
лось. Храм теперь – подворье женского 
монастыря. Все чисто, прибрано. При-
езжает много паломников. Даже есть 

специальный паломнический маршрут 
из Москвы, Ярославля. Говорят, даже из 
Малороссии. Узнаю, что отец Владимир 
служит теперь в Петровском, что 
несколько месяцев назад у него умерла 
матушка. Решаюсь к нему заехать.

Поселок хоть и большой, но батюш-
ку знают все. Нахожу дом, звоню в 
калитку. Открывает все тот же отец Вла-
димир, повзрослевший на… 30 лет. Рас-
сказывает. Вот овдовел, детей, правда, 
подняли, всех троих, теперь один. Неза-
метно уходим в прошлое, вспоминаем 
ту ночь, храм, крест. Вдруг отец Влади-
мир как бы спохватывается и говорит:

ИКОНА ТВОЯ ЧУДОТВОРНАЯ…

«Да, а ведь ты тогда нам такой пода-
рок сделал! Всю жизнь она нас бережет. 
Икона-то твоя чудотворная, имеющая 
благодать спасать людей от пожара. Сто-
яла она у нас здесь в комнате, а мы уеха-
ли в Годеново на службу. Суббота и вос-
кресенье – два дня нас не было. Приез-
жаем, все вроде в порядке, только гарью 
пахнет по всему дому. Захожу в эту ком-
нату – глазам своим не верю. Все выгоре-
ло: стулья, полки, обои, электропровод-
ка. Ничего не различишь – все черное. 
Потом присмотрелся, а в углу черная от 
сажи висит твоя икона, вокруг сантиме-
тров на двадцать даже обои целы. Ну, не 
чудо ли, а?.. Я тогда подумал: “Ну, Цари-
ца Небесная спасла”. А у самого червячок 
сомнения: мол, выгорел кислород, и 
пламя задохнулось. Гляжу: а форточка-
то открыта… Вот так она нас спасла.

Ну, слушай дальше. Вышла моя 
дочь замуж и попросила эту икону: 

отдайте да отдайте. Ну, моя жена взяла 
да отдала. Ясно: мать… Лет десять она у 
нее пробыла, висела на стене в зале. И 
что же ты думаешь? Случился пожар. 
Не знаю, что там загорелось, они у нас в 
гостях были. Живут-то они тоже здесь, 
рядом, в поселке. Возвращаются домой, 
а в зале в полу дыра метр на метр выго-
рела, в подполье картошка сверху вся 
спеклась. А остальное все цело, только 
дыра в полу. Также все закопчено, но 
ничего не сгорело, только вот пол.

Они бегом ко мне. Ну, я, ясное дело, 
быстрей благодарственный молебен 
служить. Вот ведь, брат, какая благодать-
то у этой иконы. Я ведь, когда все это 
дважды случилось, только тогда и 
понял, почему все село-то Осоево сгоре-
ло, а тот дом единственный, в котором 
ты нашел эту икону, не сгорел. А ведь 
ближе всех он к болоту-то был. Да не 
сгорел потому, что в доме-то том эта 
икона была. Вот она, защита-то, где…»

Еще десять лет спустя, уже, можно 
сказать, в наше время, заехал я опять в 
Годеново. Теперь там вся Россия. Крест 
творит чудеса. Паломники, богомольцы. 
Даже принято решение построить боль-
шой, в византийском стиле храм. Дело 
благое, богоугодное. Эта тенденция сей-
час везде в Восточной Европе. В Польше, 
Греции, отчасти в Румынии. Только есть 
одна особенность. В этих странах строят 
храмы, потому что древние уже восста-
новлены. В нашем же случае горько смо-
треть, как в трех верстах от Годеновского 
погоста разрушается прекрасный шатро-
вый храм ярославской архитектуры XVII 
века. Но верю, и он будет восстановлен.

Протоиерей Павел Недосекин

Блаженны милостивые, ибо 
они помилованы будут (Мф. 
5, 7). Что это значит? Что 

вообще значит быть милостивым? 
На первый взгляд, это одна из 
самых простых для понимания 
заповедей...

Быть милостивым - быть терпимым, 
добрым, милосердным. Быть милости-
вым - значит, быть готовым откликнуть-
ся на чужую боль и проблему. Псалмо-
певец восклицал: Все пути Господни - 
милость и истина (Пс. 24, 10). Бог - мило-
стив, и милость Его не имеет границ или 
условий: «Щедр и милостив Господь, 
долготерпелив и многомилостив: не до 
конца гневается, и не вовек негодует. Не 
по беззакониям нашим сотворил нам, и 
не по грехам нашим воздал нам: ибо как 
высоко небо над землею, так велика 
милость Господа к боящимся Его» (Пс. 
102, 8-11). Поэтому и каждый верующий 
должен быть милостивым. Милость ста-
новится условием веры, условием рели-
гиозной жизни.

В то же время, из слов Псалма мы 
видим, что милость - это еще и проще-
ние. Вернее, умение прощать. Умение 
проявить милость и любовь к тому, кто 
не смог сделать этого в отношении меня 
лично.

Здесь кроется самая большая труд-
ность. Как быть милостивым к тому, кто 
нанес обиду, оскорбил или обманул? 
Думаю, что многие согласятся с тем, что 
безсмысленно таить обиду, желать ото-
мстить. Лучше просто забыть все и быть 
равнодушным к обидчику. Но будет ли 
это милостью? «Любите врагов ваших, 
благословляйте проклинающих вас, 
благотворите ненавидящим вас и моли-
тесь за обижающих вас и гонящих вас», 
- говорит нам Господь, - «да будете 
сынами Отца вашего Небесного, ибо Он 

повелевает солнцу Своему восходить 
над злыми и добрыми и посылает дождь 
на праведных и неправедных» (Мф. 5, 
44-45).

Христос не сказал - «забудьте о вра-
гах ваших», но призвал нас ответить 
милостью и любовью на зло и обиды. 
Достижимо ли это для нас? Достижимо. 
Не в одну секунду или мгновение. Но 
все же достижимо. Если христианство - 
это отказ от самого себя ради любви ко 
Христу, то этот отказ проявляется имен-
но в милости и милосердии.

Есть удивительная святая - великая 
княгиня Елизавета Федоровна (1864-
1918 гг.) - дочь великого герцога Гессен-
Дармштадтского Людвига и внучка 
английской королевы Виктории. Она 
стала супругой великого князя Сергея 
Александровича Романова. Сергей 
Александрович был убит бомбой терро-
риста в феврале 1905 года. Супруга 
князя через три дня после этого отпра-
вилась в тюрьму, куда был помещен 
убийца, чтобы передать ему прощение 
от себя и от погибшего мужа. Это исклю-
чительный пример. Но исключения, 
как известно, подтверждают правила. 
Милость есть проявление подлинного 
величия, глубины человеческой души, 
переполненной любовью. В милости 
нет места ненависти. В милости воз-
можна только любовь. «Отче! прости 
им, ибо не знают, что делают» (Лк. 23, 
34) - слова Господа Иисуса Христа, при-
гвождаемого ко кресту.

Но если посмотреть на повседнев-
ность, то где и когда мы можем проя-
вить милость, а точнее, к кому? Ответ на 
этот вопрос Господь дает в притче о 
милосердном самарянине (см. Лк. 10, 
30-37). Самарянин мог пройти мимо - 
ведь избитый и израненный разбойни-
ками житель Иерусалима не был ему 
родственником, другом, соплеменни-

ком, и даже более того - самаряне и 
иудеи враждовали и не общались друг с 
другом. Но милость к тому, кто в этом 
здесь и сейчас нуждается, становится 
мостом, простирающимся над всеми 
человеческими несовпадениями и раз-
делениями.

Оказать милость - помочь другому 
человеку - значит, преодолеть себя, 
оставить свои дела и заботы, чтобы при-
нять на себя чужие боль и горе. Помочь, 
не взирая ни на что. Порой именно 
этого так не хватает нам. Почему никто 
не видит и не замечает моей боли? А 
часто ли я сам замечаю чужую боль? 
«Просящему у тебя дай, и от хотящего 
занять у тебя не отвращайся» (Мф. 5, 
42). Именно эти евангельские слова 
вызывают наибольшее количество 
вопросов: а как быть с теми, кто просит 
не на добро или во вред себе? Господь не 
ставит условий для милости и милосты-
ни, Он говорит просто - «дай». Отдай 
что-то от себя, помоги просящему.

Недавно на одном форуме я увидел 
обсуждение просьбы о помощи. Помо-
щи просила молодая девушка, мать-
одиночка, не имевшая средств к суще-
ствованию. Несколько раз в обсужде-
нии прозвучал аргумент, что «сама 
виновата» и «нужно было думать». 
По-своему, в этом есть своя логика и 
правда. В своих проблемах виноваты 
всегда мы сами, а не кто-то другой. Но 
милосердие и сочувствие всегда выше 
нашей человеческой логики и правды. 
Иллюстрацией этого является притча о 
блудном сыне (см. Лк. 15, 11-32) - «еван-
гелие внутри Евангелия», как ее еще 
называют. Сын просит у отца полагаю-
щееся наследство (получить наследство 
можно было только после смерти отца), 
уходит из дома и тратит все, что имел. 
Отец мог не принимать его, мог не про-
щать, мог сделать все то, чего так требу-

ет порой логика и справедливость. Но 
вместо всего этого мы вновь видим глу-
бину милосердия любящего сердца. 
Когда отец увидел своего сына, идущего 
по дороге к дому, то «сжалился и, побе-
жав, пал ему на шею и целовал его» (Лк. 
15, 20). Наверное, милость и логика 
никогда не будут совместимы. Но в 
такой вот «не-логичности» и открыва-
ется христианство.

Господь говорит, что милостивые 
сами будут помилованы. Будут помило-
ваны Богом. Сторицей познают милость 
Божию к самим себе - в ответ на милость, 
которую проявили к другим. Но не 
получается ли так, что дела милосердия 
становятся своеобразной попыткой 
«купить» милосердие Божие? И в этом 
есть своя логика - сделаю доброе дело, 
чтобы и мне самому было хорошо 
потом. Но чем меньше логики становит-
ся в добрых делах, проявлениях мило-
сти и милосердия, тем меньше довлеет 
над нами желание «купить» или приоб-
рести выгоду для себя. Поэтому у мило-
сти не должно быть причин: я являю 
милость не потому, что нуждающийся 
ее заслужил, а именно потому, что он 
нуждается в ней.

Главное же, научиться чувствовать 
чужую нужду и страдание. Не прохо-
дить мимо, не оставлять доброе дело 
«на потом». Но, чтобы научиться этому, 
необходимо самого себя осознать нуж-
дающимся в Боге, в Его любви и мило-
сердии, в Его правде и истине. Если я 
нуждаюсь в Боге, евангельский призыв 
к милости - это призыв стать над жесто-
кой реальностью мира. Потому что 
только милостью и милосердием можно 
преодолеть жестокость.

Священник Василий Куценко 
http://www.eparhia-saratov.ru/

Articles/blazhenny-milostivye-o-pyatoy-
zapovedi-blazhenstva

СПАСАТЬ ОТ ПОЖАРА

БЛАЖЕННЫ МИЛОСТИВЫЕ
О ПЯТОЙ ЗАПОВЕДИ БЛАЖЕНСТВА

Годеновский Крест
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В январские морозы 1938 
года в холодной камере 
ждала решения своей уча-

сти пожилая схимонахиня Авгу-
ста (Защук). Приговор особой 
тройки НКВД был объявлен в 
канун Рождества Христова, и до 
казни двадцати священников, 
монахинь и мирян оставались 
считанные часы.

На последней фотографии матуш-
ки Августы перед нами доброе усталое 
лицо, умные глаза, во всем облике - 
мир душевный, твердость, спокой-
ствие монахини, которая уверена в 
Божием Промысле о ней.

Перед смертью человек часто вспо-
минает всю прошедшую жизнь, осмыс-
ливает ее. А жизнь этой монахини 
была непростой. Будущая преподобно-
мученица Августа, в миру Лидия Васи-
льевна Защук, родилась в Санкт-
Петербурге. Отец - тайный советник из 
потомственных дворян, мать из семьи 
штабс-капитана. Лидия окончила зна-
менитый Смольный институт, знала 
несколько иностранных языков и 
обладала литературными дарования-
ми.

После венчания с молодым, бле-
стяще образованным офицером 
девушку, казалось, ждала счастливая 
семейная жизнь, но счастья, к сожале-
нию, не получилось. Детей в браке не 
было, зато тяготы и мучения десяти 
лет замужества стали уроками смире-
ния и терпения для будущей монахи-
ни.

Побывала Лидия и за границей, 
вернулась на Родину, в начале 1900-х 
работала делопроизводителем и пере-
водчиком на Адмиралтейском судо-
строительном заводе Петербурга, а в 
1917 г. выдавала промысловые свиде-
тельства в Городской Думе уже Петро-
града.

В письме Лидия писала об этом 
времени: «Средства у меня отняла 
революция, и я была этому рада, так 
как иначе не узнала бы близости 
Господа к человеку».

После революции Господь привел 
Лидию Васильевну в Оптину Пустынь, 
где она наконец обрела то, что долго 
искала - веру. Почувствовала благо-
дать прославленной обители. Близко 
узнала Оптинских старцев: преподоб-
ного Нектария и иеромонаха Никона 
(Беляева), будущего преподобномуче-
ника.

В Оптиной пустыни, как и в других 
монастырях России, власти образова-
ли племхоз и совхоз, а сами монахи 
организовали «Садово-огородное про-
мысловое и кооперативное товарище-
ство». Попытка братии сохранить 
монастырь хотя бы в таком виде успе-
хом не увенчалась: «товарищество» в 
1924 году закрыли «за антисоветскую 
агитацию».

В монастыре хозяйничали новые 
власти, царила полная неразбериха, 
пропадали и расхищались книги, свя-
тыни. Учреждения и отдельные лица 
самовольно захватывали помещения 
Оптиной, обменивались ими, как хоте-
ли. Появились случаи вандализма: 
солдаты расквартированной в обители 
воинской части стали вколачивать 
гвозди в прекрасную стенную живо-
пись монастырской трапезной.

Братия пытались спасти святыни 
хотя бы в новосозданном музее, к кото-
рому отошли богатейшие монастыр-
ская и скитская библиотеки, архив и 
некоторые здания обители. Первым 
заведующим Оптинского музея стал в 
1919 году отец Никон (Беляев).

После его ареста заведующая - 
Лидия Васильевна. Что можно сказать 
о работниках этого музея? Преподоб-
ноисповедник Никон. Преподобнои-
споведник Агапит (Таубе). Монахиня 
Мария (Добромыслова), дочь козель-
ского священника, духовное чадо отца 
Никона, автор замечательной книги 
«Житие иеромонаха Никона». Поэтес-
са и детская писательница Надежда 
Павлович, верное чадо преподобного 
Нектария и автор воспоминаний о 
нем... Самоотверженные, безкорыст-
ные, упорные, они стремились сохра-
нить духовные ценности Оптиной, ее 
святыни. Были обречены и знали о 
своей обреченности. Но также знали, 
что короткой земной жизнью все 
совсем не заканчивается.

Лидия Васильевна писала в Глав-
музей: «Что делать, если в помещения 
храмов со стенной и потолочной живо-
писью начнут складывать овощи, а 
меня арестовывать за контрреволю-
цию, хотя я от колыбели до могилы не 
хотела и не хочу думать даже о полити-
ке... Тюрьмы в Калужской, Смолен-
ской и Вяземской губерниях не ота-
пливаются, и за отсутствие политиче-
ских идей долго сидеть в тюрьме было 
бы трудновато».

А в тюрьме ей посидеть пришлось 
- «за политическую неблагонадеж-
ность». Труды Лидии Васильевны 
получили достойную оценку безбож-
ных властей: она пережила шестнад-
цать арестов, восемь раз по две недели 
тюремного заключения. Из тюрьмы 
возвращалась совершенно больной. 
Как-то по этапу была отправлена через 
Вязьму и Смоленск в Калужскую тюрь-
му и вернулась в Оптину пустынь толь-
ко через три недели, больная тифом.

Несмотря на преследования вла-
стей, деятельность музея расширялась. 
В 1922 году музей добился декрета о 
признании неприкосновенности парка 
Оптиной пустыни. Двенадцатого авгу-
ста 1922 года отошел ко Господу пре-
подобный оптинский старец Анатолий 
(Потапов). Его вещи («обиходные 
предметы») «ввиду особого бытового 
значения» были приняты в музей и 

зарегистрированы как экспонаты. Это 
было небольшой победой и позволяло 
сохранить святыни для потомков.

Для занятий в Оптину пустынь 
приезжали работники научных 
обществ, петербургской Академии 
Наук, писатели, слушатели курсов. 
Среди посетителей имена известных 
деятелей тех лет. Группы экскурсантов 
приходили зачастую пешком из даль-
них мест, в обители им, как ранее 
паломникам богомольцам, предостав-
лялся кров.

Но богоборческие власти не дрем-
лют и наносят встречный удар: начи-
нает работу ликвидационная комиссия 
по роспуску монашеской артели с кон-
фискацией имущества. «Садово-
огородническое товарищество» отде-
лило одну комнату для приезжавших в 
Оптину, и это послужило поводом для 
обвинительного приговора суда, пола-
гавшего, что в этой комнате помеща-
лись исключительно богомольцы.

Методично проводят обыски и аре-
сты, опечатывают помещения Музея, 
отнимают ключи у Лидии Васильевны. 
Святыни, а по определению безбожни-
ков «музейный материал», отправля-
ют в кладовку, в поисках спрятанных 
сокровищ пробивают своды храма пре-
подобной Марии Египетской.

В доносе, названном «докладной 
запиской», в калужский губисполком 
говорится: «Л. В. Защук, бывшая зав. 
музеем (с большим трудом отстранен-

ная)... при изъятии церковных ценно-
стей была за противодействие аресто-
вана, религиозна до крайней фанатич-
ности, свою службу сочетавшая с 
поклонением старцам».

Неудивительна характеристика 
властей: «религиозна до крайней 
фанатичности». Верующих людей 
тогда иначе, как фанатиками, не назы-
вали. Вины за собой Лидия Васильев-
на не признала - наоборот, грамотно 
отвергала все обвинения. Например, 
на обвинение в незаконных богослу-
жениях заявила твердо: «За молитвы 
частных лиц в своих помещениях 
никто отвечать не может».

В 1923 году монастырь был оконча-
тельно разгромлен и ликвидирован. 
Лидия Васильевна еще некоторое 
время работала в Оптиной пустыни, 

подписываясь как «зав. правлением 
музея-усадьбы», но в 1924 году она 
была вынуждена покинуть Оптину 
вместе с ее последними насельниками. 
Сам музей дотянул до двадцать вось-
мого года и тоже был закрыт.

Жила Лидия Васильевна недалеко 
от Оптиной в городе Белеве, перебива-
лась грошами от частных уроков 
немецкого и французского. В тридца-
тые годы здесь жили многие ссыльные 
монахи Оптиной пустыни и монахини 
Шамординского монастыря. Именно 
тогда епископ Белевской епархии 
Игнатий (Садковский) организовал 
тайный женский монастырь. Здесь по 
его благословению Лидия Васильевна 
и была пострижена в монахини с наре-
чением имени Августы, а затем в 
схиму.

Шестнадцатого декабря 1937 года 
вместе с последним настоятелем Опти-
ной Пустыни схиархимандритом Иса-
акием (Бобриковым) Лидия Васильев-
на была арестована за организацию 
подпольного монастыря.

Допрос немолодой уже монахини 
продолжался почти непрерывно шест-
надцать суток. В течение всего этого 
времени ей не разрешали спать, не 
разрешали даже садиться. Когда пада-
ла от изнеможения, ее приводили в 
чувство, обливая ледяной водой. 
Несмотря на пытки, дать показания о 
деятельности монастыря и назвать 
имена сестер мать Августа отказалась. 

Отвечала твердо: «От дачи показаний 
на поставленный мне вопрос отказы-
ваюсь».

Она готова была жизнью заплатить 
за свою веру и свои убеждения - и 
Господь даровал ей мученический 
венец.

Восьмое января - день, когда, 
кажется, вся природа пребывает в 
мире и гармонии, празднует Рождение 
Спасителя мира. В этот морозный день 
1938 года схимонахиню Августу вместе 
с другими священниками и монахиня-
ми привезли на 162 километр Симфе-
ропольского шоссе в зимний лес под 
Тулой, расстреляли и сбросили в брат-
скую могилу.

Но это не было концом - а только 
началом пути в безсмертие.

Ольга  Рожнева, Православие.Ru

«ПРЕДСМЕРТНЫЙ ДОПРОС 
ПРОДОЛЖАЛСЯ ШЕСТНАДЦАТЬ СУТОК»

ПАМЯТИ ПРЕПОДОБНОМУЧЕНИЦЫ АВГУСТЫ (ЗАЩУК; 1871-1938) …
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Дорогие читатели! Сегодня мы 
предлагаем вашему вниманию отрывок 
из книги кандидата психологических 
наук, доцента кафедры теологии Самар-
ского ГУПС, доцента кафедры педагоги-
ки и психологии Самарской православ-
ной духовной семинарии, практикую-
щего психолога Елены Анатольевны 
Морозовой «Семейные тупики и пере-
крестки. А есть ли выход? Психологиче-
ский и духовный анализ типичных 
семейных проблем».

Эта книга посвящена анализу типич-
ных проблем – тупиков, которые, к 
сожалению, нередко встречаются в 
наших семьях. А есть ли выход? – неиз-
бежно в этой связи встает практический 
вопрос. С Божьей помощью все возмож-
но! Молитва и таинства – вот самые луч-
шие средства для решения любых семей-
ных противоречий. Однако, следуя 
духовному закону синергии (подразуме-
вающему совместные усилия Бога и 
человека), не будем преуменьшать и так 
называемый человеческий фактор в 
преодолении семейных трудностей. А в 
чем он состоит? В глубоком внимании к 
своим помыслам, чувствам, мотивам 
поступков, в анализе психологической и 
духовной составляющих, вносящих 
свою лепту в возникновение семейного 
тупика или перекрестка. И здесь, навер-
ное, не помешает попутчик, собеседник, 
оснащенный знаниями и желанием 
помочь, который поможет распознать 
«слепое пятно» – то, что ускользает от 
повседневного осознания. Эта книга – 
результат совмещения двух дискурсов, 
двух плоскостей – духовного и психоло-
гического. На их пересечении и нахо-
дится ответ на вопросы, волнующие 
многих из нас. Книга будет интересна 
широкому кругу читателей, так как 
затрагивает большой спектр проблем, 
нуждающихся в своем разрешении.

Говорить о семейном неблагополу-
чии, его истоках все-таки необходимо: 
ведь известно, что «предупрежден – 
значит вооружен». 

Для того чтобы разобраться в при-
чинах типичных невзгод, Е. А. Морозо-
ва, наш постоянный автор, выступает в 
качестве диагноста и ставит семейный 
диагноз, то есть прослеживает истоки 
проблемы, рассматривает причины воз-
никновения неблагополучия с психоло-
гической и духовной (богословской) 
точек зрения на примере реальных жиз-
ненных ситуаций. А затем – в качестве 
семейного терапевта, предлагает наме-
тить план (алгоритм) спасения семьи и 
ее членов, говорит о способах их разре-
шения.

При написании этой книги исполь-
зовались реальные жизненные ситуа-
ции, имена участников изменены. 
Автор выражает благодарность всем 
людям, которые обратились за помо-
щью и советом и стали, в то же время, 
учителями, с помощью которых и напи-
сана эта книга.

«Когда в товарищах согласья нет, на 
лад их дело не пойдет» – это было ска-
зано как будто про семью Оксаны и 
Виталия. В последнее время супруги 
буквально «погрязли» в конфликтах, 
которые в принципе возникали на 
пустом месте: неубранная одежда, хму-
рый вид, невымытая посуда – все это 
могло вызвать у обоих бурную вспышку 
негативных чувств…

По сути дела, Оксана и Виталий 
жили по принципу «и вместе тяжело, и 
порознь плохо». Оба они при этом пре-
красно понимали, что причина их раз-
ногласий лежит не на поверхности, а 
скрывается где-то очень глубоко. 

Как начинался их брак? Да, в общем-

то, как у многих - ничего особенного. 
Познакомились в компании, стали 
встречаться, когда были еще совсем 
молоды – лет по девятнадцать. Встречи 
продолжались уже около года, пока 
однажды Оксана не сказала: «А может 
быть, мы распишемся?» Виталий поду-
мал: «А почему бы и нет?». Девушка ему 
нравилась; она была спокойная, но рас-
торопная; училась в университете на 
юриста. Рассудив, что лучшего варианта 
в ближайшем будущем ему не найти 
(да, по большому счету, Виталий и не 
хотел ничего искать – Оксана его во 
всем устраивала, и привык он к ней за 
это время), мужчина «дал добро» на 
брак. 

Расписались, венчаться не стали, 
стали жить вместе, созидать «ячейку 
общества». Родители молодых купили 
им квартиру, машину, помогали деньга-
ми – только живи и радуйся! Они и 
радовались около года – привыкали к 
новому статусу семейных людей, встре-
чались с друзьями, учились, путеше-
ствовали – в общем, жизнь удалась! 
Проблемы появились оттуда, откуда их 
не ожидали молодые супруги…

Приближалось время окончания 
учебы как Виталия, так и Оксаны (они 
были ровесники), нужно было опреде-
ляться  с местом работы, материальной 
базой. Родители Оксаны, которые, по 
сути дела, содержали семью молодых и 
были в курсе всех их дел и планов, 
поставили примерно такой ультиматум: 
«Пора Виталию вставать на ноги и зара-
батывать деньги самостоятельно, помо-
гать больше не будем». Однако все-таки 
в качестве помощи они предложили 
молодому человеку устроиться в фирму, 
руководил которой отец Оксаны. Вита-
лий согласился, но, поработав некото-
рое время, понял, что совершил опро-
метчивый шаг, так как чувствовал себя 
все время «под колпаком» – все его 
шаги были под контролем тестя. Вскоре 
мужчина понял, что больше так жить не 
может, задумал открыть собственное 
дело, чтобы «ни от кого не зависеть». 
Сказано - сделано, Виталий, решив 
открыть собственную шашлычную, с 
головой окунулся в круговорот дел, 
которые поначалу его захватывали, 
вызывая чувство радости, ощущение 
безграничной свободы и даже какого-то 
полета. 

«Я, оказывается, могу и сам, без 
посторонней помощи обойтись», – 
думал про себя начинающий предпри-
ниматель. Однако вскоре эйфория 

спала, когда мужчина столкнулся с 
реальными трудностями в виде отсут-
ствия посетителей, желающих отведать 
шашлык, необходимости выплачивать 
ежемесячно аренду и другими подоб-
ными малоприятными  «сюрпризами». 
В конечном итоге с большим трудом и 
убытками бизнес пришлось продать, а 
Виталий остался, что называется, при 
«своих интересах», но он решил не сда-
ваться и пробовать дальше, вновь и 
вновь стремясь найти свое «место под 
солнцем» в мире бизнеса и предприни-
мательства. Все это было очень и очень 
непросто. Ситуация усугублялась тем, 
что на все эти «творческие поиски» 
крайне негативно смотрели родители 
Оксаны, которая после очередной 
попытки мужа открыть собственное 
дело тоже встала на их позицию, считая, 
что лучше держать «синицу в руках» – 
иметь бюджетную работу, приносящую 
пусть небольшой, но стабильный доход.

Все это было правильно, и Виталий 
понимал правоту жены и ее родствен-
ников, однако принять их позицию не 
мог. «И все равно я добьюсь своего, я 
докажу, что смогу», – так думал мужчи-
на, вновь и вновь продолжая свои 
попытки «встать на ноги». Параллель-
но с этими попытками отношения в 
семье катастрофически ухудшались. 
Оксана, устав от неопределенности и 
хронического безденежья, стала регу-
лярно закатывать мужу скандалы, пыта-
ясь хоть таким путем достучаться до 
разума супруга. Не обходилось и без 
взаимных оскорблений, которые неред-
ко срывались в пылу ссоры. Через 
какое-то время супруги мирились, но 
вскоре конфликты вспыхивали с новой 
силой.

«Масла в огонь» подливали и роди-
тели жены, которые, будучи очень недо-
вольны Виталием, постоянно пытались 
его вразумлять, что вызывало у послед-
него негативный отклик и удвоенные 
усилия открыть собственное дело. 
После очередной безуспешной попытки 
это сделать Виталий взял «тайм-аут», 
устроившись водителем такси. Он стал 
получать неплохие деньги, но и это не 
радовало его супругу, которая не остав-
ляла попыток уговорить Виталия занять 
стабильное бюджетное место. Все это 
продолжало медленно подтачивать 
отношения супругов, которые, очень 
быстро отдаляясь друг от друга, жили то 
вместе, то порознь…Так продолжалось 
несколько лет.

Однажды, удрученный своей ситуа-
цией, Виталий, идя по делам, вдруг уви-
дел в траве необычный свет. Подойдя 
поближе, мужчина с удивлением обна-
ружил икону, на которой был изобра-
жен какой-то святой, имени которого он 
не знал. Бережно взяв образ в руки, 
Виталий решил отнести ее в реставра-
ционную мастерскую, где ему сказали, 
что икона достаточно древняя – конец 
XVII – начало XVIII века. «Вот это да!» 
– обрадовался мужчина, и, отнеся ее 
домой, поставил на видное место. 

Постепенно Виталий стал обращать 
внимание на то, что он все чаще и чаще 
обращается с молитвой к святому, изо-
браженному на иконе (ему сказали, что 
это Святитель Николай Чудотворец). 
Через какое-то время мужчина стал 
заходить в храм, расположенный неда-
леко от дома, где он чувствовал себя так 
хорошо, так спокойно! Однако новых 
интересов не разделяла Оксана, которая 
все время норовила куда-то убрать лик 
Николая Чудотворца, а мужу говорила: 
мол, лучше бы он занялся поисками 
нормальной работы. Что на это мог ска-
зать Виталий?…

Ситуация в семье становилась тупи-
ковой. Долго так продолжаться не 
могло, оба прекрасно это понимали и 
интуитивно ожидали развязки, которая 
наступила вскоре.

Приближался Новый год. В боль-
шей степени по инерции супруги гото-
вились к празднику, планируя его встре-
тить узким кругом, в рамках которого, 
кроме них самих, должна была быть 
только близкая подруга жены. Прозве-
нели куранты, жена, сославшись на 
усталость, отправилась спать, а Вита-
лий, неожиданно для себя, по-новому 
взглянул на Свету (так звали их гостью) 
и нашел ее интересной собеседницей и 
привлекательной девушкой. Это откры-
тие закончилось внезапно вспыхнув-
шей страстью и отвратительным состоя-
нием утром… 

Вернуть бы все назад, но дело сдела-
но. Мужчина, решив объясниться с 
женой, долго откладывал этот момент 
– все-таки вместе прожили немало, не 
чужой ведь человек! Душа рвалась на 
части, Виталий никак не мог принять 
правильное решение и, наконец, понял, 
что самостоятельно в себе он разобрать-
ся не сможет…

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ СИТУАЦИИ

Итак, постараемся расставить точки 
над i с психологической точки зрения. 
Несмотря на целый комплекс супруже-
ских противоречий (охлаждение супру-
гов друг к другу, измена, невозможность 
найти общий язык), постараемся выде-
лить узловое, центральное звено, 
порождающее проблемы семьи. По ана-
логии, эту ситуацию можно представить 
как «вершки» и «корешки». «Вершки» 
– это то, что находится на поверхности и 
сигнализирует о наличии супружеских 
проблем (так называемые семейные 
симптомы) – уже упомянутые выше 
разнообразные признаки супружеского 
неблагополучия. А «корешки» – то, что 
скрывается в «недрах» семейной психо-
динамики и порождает семейные сим-
птомы. Что же выступает в качестве 
«корешков»?

Для того чтобы ответить на этот 
вопрос, обратим внимание на то, как 
зародился брак Виталия и Оксаны – по 
молодости, отчасти в силу сформиро-
вавшейся привычки, отчасти из-за 
нежелания Виталия менять сложив-
шийся уклад жизни. В психологии эта 
ситуация обозначается как осознавае-
мая мотивация на сам факт заключения 
брака, оборотной стороной которой 
зачастую становится «фасадный брак» 
– брак, в котором присутствует только 
внешняя оболочка, а того, что составля-
ет его внутреннее духовно-душевное 
содержание, нет. При этом другой чело-
век является только средством для 
исполнения вполне конкретных жела-
ний – жениться или выйти замуж. И, в 
общем, неважно, какой человек нахо-
дится рядом. Важно, чтобы он был и не 
возражал против заключения брака.

К сожалению, в полной мере все 
сказанное выше может быть применено 
к семейной ситуации Виталия и Окса-
ны. Будущие супруги, не стремясь особо 
понять друг друга, на момент заключе-
ния брака в большей степени ориенти-
ровались на свои, в общем-то, вполне 
прагматичные интересы – надежный 
тыл и статус замужней женщины для 
Оксаны, и удобство и привычка – для 
Виталия. Неудивительно, что супруги, 
начав совместную жизнь, спустя корот-
кое время с удивлением обнаружили, 
что они совершенно разные люди с раз-

Обретение образа

Елена Анатольевна Морозова

(Окончание на стр. 16)

КОГДА В СЕМЬЕ 
РАЗНЫЕ ЦЕННОСТИ 



16 Разное

Учредители: Приход в честь Преподобного 
Сергия Радонежского 
и РОД «Самара Православная». 
Зарегистрировано МПТР России. 
Свидетельство о регистрации:
ПИ № 77-14581 от 07.02.2003 года.
Газета отпечатана 
в ОАО Типография «Солдат Отечества», 
г. Самара, ул. Авроры, 112 «Б».
Тираж 4000 экз. Время сдачи: 17.00
Заказ № Фактически: 17.00

В НОМЕРЕ ИСПОЛЬЗОВАНЫ 
СТАТЬИ И СНИМКИ ИЗ ИНТЕРНЕТА. 
ПРИ ПЕРЕПЕЧАТКЕ МАТЕРИАЛОВ 

ССЫЛКА НА «ПНГ» ОБЯЗАТЕЛЬНА. 

ГАЗЕТА ВЫХОДИТ В СЕРЕДИНЕ И КОНЦЕ МЕСЯЦА.

Председатель редакционного совета 

архимандрит Георгий (Шестун), настоятель 

Заволжского мужского монастыря в 

честь Честного и Животворящего Креста 

Господня.

Главный редактор Михаил Щербак.

Корректор Татьяна Петрова.

МНЕНИЯ АВТОРОВ СТАТЕЙ МОГУТ 
НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ РЕДАКЦИИ

ЦЕНА СВОБОДНАЯ
Уважаемые читатели!

Просим вас не использовать эту газету 
для хозяйственных целей.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС

37603

АДРЕС РЕДАКЦИИ:
443045, Самара, пер. Академический, д. 1

Тел.: (846) 275-40-85 E-mail: pngpres@mail.ru
Интернет-страница: http://pnggaz.cerkov.ru/

№ 1 (323) 19 января 2015 г.

ными ценностями, что впоследствии 
стало основательно подтачивать их 
отношения. Пожалуй, последний 
момент оказал свою решающую роль в 
нарастающем отчуждении мужа и жены 
и выступил в роли тех самых «кореш-
ков» – первичной узловой проблемы, 
породившей все последующие. Посте-
пенно в семье сложился патологиче-
ский стереотип по принципу «лебедь, 
рак и щука», когда каждый из супругов 
«гнул свою линию», ничуть не прислу-
шиваясь к мнению и интересам своей 
второй половинки, ориентируясь толь-
ко на себя и свои потребности. Нараста-
ющее недовольство друг другом, сопря-
женное с нежеланием посмотреть на 
ситуацию глазами другого, привели к 
тому, что, по сути дела, брак стал «мерт-
вым» – выхолощенным как по форме, 
так и по содержанию. Измена Виталия 
стала лишь симптомом общего супру-
жеского неблагополучия.

ДУХОВНЫЙ АНАЛИЗ СИТУАЦИИ

Посмотрим на ситуацию с духовной 
точки зрения. В данном случае хотелось 
бы обратить внимание на такие момен-
ты. Известно, что «китом» семейной 
жизни является «оставление» родите-
лей. Оставит человек отца своего и мать 
свою, и прилепится к жене своей; и 
будут /два/ одна плоть (Быт. 2, 24). 
Обратим внимание на первую часть 
фразы – «оставит человек отца своего и 
мать свою…». Это значит, что для жена-
того человека на первом месте должна 
быть жена, а для замужней женщины – 
муж, и только потом отец и мать. Прои-
зошло ли «оставление» родителей у 
Оксаны? Очевидно, что нет. Ориентиру-
ясь в большей степени на их мнение, 
женщина, по сути дела, не стала поло-
винкой Виталия, сверяя каждый свой 
шаг с мнением родителей. 

А что же Виталий? Не предусмотрев 
все трудности ведения собственного 
бизнеса, не продумав общей стратегии, 
мужчина бросился с головой «набивать 
шишки» и получать суровые житейские 
уроки. Почему так произошло? Не 
последнюю роль в этом сыграла страсть, 
которая носит название гордыня, суть 
которой состоит в мысленном самопре-
возношении, стойкой убежденности в 
собственном превосходстве над други-
ми, сопряженные с нежеланием кор-
ректировать поведение с учетом сло-
жившихся жизненных обстоятельств и 
тупиков. Понятно, что гордыня сыграла 
злую шутку с ее носителем, повергнув 
его с пьедестала добродетельной жизни 
(которую, как считал Виталий до своего 
падения, он вел), и, отшвырнув на обо-
чину статусной и самостоятельной 
жизни индивидуального предпринима-
теля, к которой он так стремился.

Стоит отметить и еще один немало-
важный момент, внесший свой вклад в 
формирование супружеского неблаго-
получия – отсутствие благословения 
родителей Виталия и Оксаны на брак. 
Что такое родительское благословение? 
Это духовная основа брака. Через роди-

телей сам Бог благословляет союз, давая 
Свою благодать и поддержку. К сожале-
нию, благословение родителей, как со 
стороны Оксаны, так и Виталия, полу-
чено не было.

К таинству венчания пара также не 
стала прибегать, считая, что это не глав-
ное, а так себе – предрассудки… Однако 
за красивой обрядовой стороной венча-
ния стоит духовное единение супругов 
друг с другом и с Богом, открывающее 
путь к жизни вечной. Архимандрит 
Георгий (Шестун)  отмечает, что если 
таинство венчания не совершается, то 
два человека сожительствуют, совмест-
но ведут хозяйство, а образования семьи 
как единого благодатного союза не про-
исходит. Поэтому так легко и соверша-
ются разводы – двое не стали «одной 
плотью», распались на две отдельные 
единицы. Подобный исход мы, к сожа-
лению, увидели на примере Оксаны и 
Виталия.

АЛГОРИТМ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ

«Можно ли что-то изменить?» С 
этим вопросом Виталий обратился за 
помощью к православному психологу. 
Хотелось бы от всей души сказать: «Да, 
конечно». Но, не будем спешить. Будем 
помнить о том, что у человека, как сво-
бодной личности, сотворенной по обра-
зу и подобию Божьему, всегда есть 
выбор в любой, даже, казалось бы, самой 
сложной и запутанной ситуации. Одна-
ко, как известно, выбор всегда неизбеж-
но сопряжен с ответственностью за при-
нятую альтернативу. Подумаем, какие 
варианты выбора были у Виталия? 

Первый, говоря психологическим 
языком, состоит в принятии ситуации 
– то есть примирении с ней, независимо 
от того, насколько она травматична. 
Второй шаг данной стратегии подразу-
мевает личностный рост и изменение 
отношения к ситуации, так как другого 
изменить очень сложно, да, по большо-
му счету и невозможно. 

Аналогом такого варианта с духов-
ной точки зрения может быть смире-
ние, которое понимается, прежде всего, 
как трезвое видение самого себя – соб-
ственного несовершенства  –  и твердое 
убеждение в том, что без Божьей помо-
щи собственное исправление и улучше-
ние невозможно. Смиренный человек 
осознает, что и ближний нуждается, в 
первую очередь, в молитвенной помо-
щи и сострадании и встает на этот нелег-
кий путь несения креста тягот семейной 
жизни, с пониманием и любовью при-
нимая вторую половину даже в несовер-
шенном состоянии. Будем помнить 
также и о том, «что Бог сочетал, того 
человек да не разлучает…» (Мф. 19, 6). 

По большому счету, брак является 
единственным союзом мужа и жены, 
«один раз и на всю жизнь», как бы 
тяжело ни было. Ведь брак есть путь ко 
спасению, то есть обретению возможно-
сти жизни вечной в любви и радости с 
Богом. Претерпевший же до конца спа-
сется (Мф. 24,13). Однако нужно осозна-
вать, что этот путь может быть длиною в 
жизнь и когда-нибудь, спустя много-
много лет, супруги, наконец, смогут 

понять, ощутить, что что-то изменилось 
в их жизни. Многие ли готовы сегодня 
ждать этого момента?

Вторая альтернатива состоит в изме-
нении ситуации, что, к сожалению, 
сегодня является более распространен-
ным явлением (по сравнению с первой 
стратегией). Это часто происходит 
тогда, когда муж или жена, хлебнув 
лиха, намучившись, пытаясь перевос-
питать ближнего своего, с отчаянием 
понимают, что сделать этого не могут, и 
тогда закрадывается мысль об ошибоч-
ности сделанного ранее выбора. За этим 
«прозрением» логично следуют расто-
ржение брака и поиски нового, более 
подходящего спутника (спутницы) 
жизни. Повезет ли в следующий раз? 
Сложно сказать. По результатам одного 
из опросов, 45% мужчин и 35% женщин 
сожалели после развода  о распаде свое-
го брака, 10% опрошенных мужчин и  
8,5% женщин вообще хотели восстано-
вить разрушенную семью. Тем не менее, 
вторая стратегия привлекает сегодня 
многих… Это не стало исключением и в 
ситуации Виталия, который, основа-

тельно поразмыслив и взвесив свои 
силы, выбрал второй путь, надеясь, что 
в будущем все сложится по-другому.

Бывают ли счастливыми повторные 
браки? Священник Андрей Овчинников 
в этой связи отвечает так: «У Бога все 
бывает.… Когда первый брак заключен 
по легкомыслию, без родительского 
совета, без благословения духовника, 
его и браком-то назвать нельзя. Это, 
скорее, жизненная ошибка. И если 
человек покаялся в ней, очистился воз-
держанием, многое претерпел, то, 
конечно, второй раз он сделает свой 
выбор обдуманно, и, хочется верить, что 
такой брак будет счастливым, примеры 
тому есть». Хочется думать, что жизнь 
Виталия и Оксаны будет развиваться по 
такому сценарию.

ИТОГИ

В настоящее время Виталий подал 
заявление на развод, живет с матерью, 
залечивает раны. Планирует вновь 
начать собственное дело, на этот раз все 
основательно взвесив. Оксана работает, 
живет одна.

(Окончание. Начало на стр. 15)

КОГДА В СЕМЬЕ 
РАЗНЫЕ ЦЕННОСТИ 


